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A 12 días del diluvio que se abatió en la región 
española del Levante, especialmente en un centenar 
de localidades de la comunidad autonómica de Va-
lencia, en España, y de la tragedia provocada por la 
irresponsabilidad y la insensibilidad de las autorida-
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y una vasta zona que deberá reconstruirse...
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A 
12 días del diluvio que 

se abatió en la región 

española del Levante, 

especialmente en un 

centenar de localidades de la 

comunidad autonómica de 

Valencia, en España, y de la 

tragedia provocada por la irres-

ponsabilidad y la insensibilidad 

de las autoridades locales y 

nacionales, el saldo del desas-

tre resulta desolador: más de 

200 muertos, decenas de miles 

de damnificados, pérdidas por 

unos 28 mil millones de euros 

–valga decir, más de 600 mil mi-

llones de pesos–, destrucción de 

incontables fuentes de empleo 

y una vasta zona que deberá 

reconstruirse y a la que hasta 

ahora los distintos niveles de 

gobierno no han sido capaces 

de ofrecer una respuesta para 

remontar la catástrofe.

No es de extrañar, en esas 

circunstancias, el desborda-

miento de ira que se expresó en 

las imprecaciones populares di-

rigidas a los reyes Felipe y Leti-

zia, al jefe del gobierno español, 

Pedro Sánchez, y al presidente 

de la Generalitat Valenciana, 

Carlos Mazón, cuando acudie-

ron a visitar la localidad de-

sastrada de Paiporta, así como 

en la manifestación masiva del 

sábado en la Plaza del Ayunta-

miento de Valencia y en otras 

concentraciones de repudio en 

Barcelona y Madrid.

El reclamo principal se cen-

tra en la extrema ineptitud 

de Mazón –perteneciente al 

derechista Partido Popular–, 

quien decidió incomunicarse 

en las horas críticas en las que 

se gestaban las inundaciones 

y quien recientemente había 

ordenado disolver la Unidad 

Valenciana de Emergencias, 

pero también existe una vasta 

irritación por la inacción del 

gobierno nacional –particu-

larmente, la ausencia del ejér-

cito en las tareas de ayuda y 

rescate– y en la frivolidad del 

monarca, quien formalmente 

ejerce la jefatura del Estado 

español y sin embargo no hizo 

más que acudir a Paiporta a 

fingir interés cuatro días des-

pués de ocurridos los hechos.

El enojo es transversal, gene-

ral, trasciende partidos y clases 

sociales y marca un antes y un 

después en el escenario polí-

tico español. Ante la justificada 

indignación, la permanencia 

de Mazón en el cargo resulta 

insostenible, pero además es 

indispensable que las autorida-

des de Madrid y de Valencia 

elaboren a marchas forzadas 

un programa serio de auxilio 

a quienes aún lo requieren, de 

reconstrucción y de reactiva-

ción económica para la región 

afectada. Más allá de eso, es 

claro que la institucionalidad 

de España debe reconfigurarse, 

pues en su condición actual ha 

resultado incapaz de cumplir 

con las tareas más elementales 

de un Estado: auxiliar a los habi-

tantes afectados por fenómenos 

naturales y evitar hasta donde 

sea posible que sus impactos se 

traduzcan en pérdida de vidas.

Valencia: costos 

ineludibles

▲ El reclamo principal se centra en la extrema ineptitud de Mazón –del Partido Popular–, quien 
decidió incomunicarse en las horas críticas en las que se gestaban las inundaciones. Foto Efe

El enojo es 

transversal, 

general, trasciende 
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un después
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Investigaremos hasta el fondo homicidio 
de taxistas en Cancún, dice Raciel López

“Vamos a continuar con las 
investigaciones, hasta las 
últimas consecuencias, en 
torno al homicidio de tres 
agremiados del Sindicato 
de Taxistas, Choferes y Si-
milares del Caribe Andrés 
Quintana Roo; tienen que 
pagar los responsables de 
esa descomposición en el 
sindicato”, enfatizó el titular 
de la Fiscalía General del 
Estado, Raciel López Salazar, 
en el marco de la conferen-
cia de prensa de la Mesa de 
Seguridad de Quintana Roo, 
realizada este lunes.

A pregunta expresa 
acerca del avance en las in-
vestigaciones, tras la deten-
ción y vinculación a pro-
ceso del ex líder interino del 
mencionado gremio y otros 
asociados, el fiscal aseguró 
que la investigación está 
muy avanzada y que se irá 
hasta el fondo, hasta donde 
lleguen, para llevar ante la 
justicia a los responsables.

En la conferencia estu-
vieron presentes, además, 
Cristina Torres Gómez, secre-
taria de Gobierno; el coman-
dante de la 34 Zona Militar 
General del Brigada Diplo-
mado de Estado Mayor, Fidel 
Mondragón Rivero; el coor-
dinador estatal de la Guardia 
Nacional, General de Brigada 
Diplomado de Estado Mayor 
José Luis Martínez Rosas, y 
el secretario de Seguridad 
Ciudadana de Quintana Roo, 
Contralmirante Julio César 
Gómez Torres.

Por otra parte, López 
Salazar dio a conocer que, 
del 4 al 10 de octubre del 
presente año, el organismo 
autónomo bajo su mando 
obtuvo 44 vinculaciones a 
proceso y 15 sentencias con-
denatorias, además de que 
cumplimentó 27 órdenes de 
aprehensión por delitos di-
versos.

En el rubro de las vincu-
laciones a proceso, detalló 
que del total, 15 están rela-
cionados con delitos contra 
la salud en su modalidad de 
narcomenudeo, cinco por 

los delitos de robo, violación 
y violencia familiar, cuatro 
por homicidio calificado, 
tres pon despojo; los ilícitos 
de abuso sexual, corrupción 
de menores, feminicidio en 
grado de tentativa, femini-
cidio y violación ambos en 
grados de tentativa, homi-
cidio calificado y homicidio 
en grado de tentativa, in-
cumplimiento de las obliga-
ciones de asistencia familiar 
y lesiones dolosas sumaron 
una aprehensión cada uno.

Con respecto a las órde-
nes de aprehensión cumpli-
mentadas, señaló que por 

homicidio calificado fueron 
seis; despojo, tres; homici-
dio calificado y homicidio 
en grado de tentativa, tres; 
violación, tres; fraude, dos; 
así como una por cada uno 
de los delitos de abusos se-
xuales, abuso sexual y vio-
lación, corrupción de perso-
nas menores, desaparición 
cometida por particulares 
y robo, incumplimiento de 
las obligaciones de asisten-
cia familiar, robo agravado, 
violencia familiar, pederas-
tia en colaboración con el 
estado Chiapas, abuso de 
autoridad y uso ilícito de 
funciones en colaboración 
con Puebla y robo de vehí-
culos en colaboración con 
Veracruz.

Durante el periodo re-
ferido, la Fiscalía obtuvo 15 
sentencias: cinco por robo, 
dos por homicidio calificado, 
además de una en cada uno 
de los delitos de contra la sa-
lud en su modalidad de nar-
comenudeo, corrupción de 
menores, corrupción de me-
nores y violación en grado 
de tentativa, extorsión, femi-

nicidio en grado de tentativa, 
homicidio calificado, trata de 
personas y violación.

En el periodo referido, 
personal de la FGE de Quin-
tana Roo cumplimentó ocho 
órdenes de cateo: seis por 
delitos contra la salud en 
su modalidad de narcome-
nudeo, uno por homicidio 
y uno más por secuestro. 
Por último, el fiscal general 
informó que abrieron mil 18 
carpetas de investigación, 
de las que 947 fueron sin 
detenidos, 71 con detenidos 
y lograron 90 detenciones 
en flagrancia.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 Tras la detención y vinculación a proceso del ex líder interino del Sindicato de Taxistas, Choferes y Similares del Caribe Andrés Quintana Roo y otros asociados, el fis-
cal Raciel López aseguró que las investigaciones en torno al homicidio de los tres agremiados “está muy avanzada” e irán “hasta las últimas consecuencias”. Foto FGE

“Tienen que pagar” los responsables de la descomposición en el sindicato: FGE

Del 4 al 10 de 

octubre del 

presente año, la 

FGE obtuvo 44 

vinculaciones a 

proceso

El organismo 

autónomo 

cumplimentó 

seis órdenes de 

aprehensión por 

homicidio calificado
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Mara Lezama y Mario Delgado revisan 
proyectos de infraestructura educativa

La gobernadora Mara Le-
zama sostuvo este lunes una 
reunión de trabajo con el 
secretario de Educación Pú-
blica (SEP), Mario Delgado, 
para revisar los diversos 
programas que se aplican en 
Quintana Roo.

Durante la reunión los 
funcionarios revisaron 
temas de infraestructura 
educativa, requerimien-
tos para la mejora del per-
sonal docente y de apoyo 
a la educación, todo en 
beneficio de las y los 
quintanarroenses.

Se revisaron los te-
mas de construcción de 
domos, domos ligeros, ar-
cotechos, mayor infraes-
tructura con sistemas fo-
tovoltaicos, nuevas aulas, 
talleres y laboratorios en 
donde los y las estudian-
tes eleven la calidad de su 
preparación académica.

La gobernadora quin-
t anar ro e ns e  est u vo 
acompañada de la secre-
taria estatal de Educa-
ción, Elda Xix Euán; del 
titular de Obras Públicas, 
José Rafael Lara Díaz; del 
encargado de despacho 
del Instituto de Infraes-
tructura Física Educativa 

(Ifeqroo), Aldo Andrés 
Castro Jiménez y del se-
nador Eugenio Segura.

Mara Lezama destacó 
que en el gobierno huma-

nista y progresista que 
encabeza la educación es 
prioridad y la preparación 
académica de las hijas e 
hijos claro que interesa. 

Por ello, por ley se esta-
bleció que a partir de esta 
administración todas las 
nuevas escuelas se cons-
truyan con domo.

Además, se va mejorando y 
ampliando la infraestructura 
para que las y los estudiantes 
tomen clases en ambientes de 
armonía y seguridad.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 La gobernadora Mara Lezama destacó que en la entidad se estableció que, por ley, a partir de esta administración todas 
las nuevas escuelas se construyan con domo y se mejora y amplía la infraestructura. Foto gobierno de Quintana Roo

También abordaron requerimientos para la mejora del personal docente y de apoyo

Realiza Bienestar censo de adultos mayores y personas con discapacidad

La Secretaría del Bienes-
tar federal está realizando 
en Quintana Roo el Censo 
Salud y Bienestar, del pro-
grama Salud Casa por Casa, 
que consiste en visitas a 
domicilio para derechoha-
bientes de pensiones para 
personas adultas mayores y 
personas con discapacidad, 
con el propósito de llenar 
un cuestionario y conocer 
su estado de salud.

“Seguimos con el levan-
tamiento del censo de la 
pensión Mujeres Bienestar 
en el domo de la región 96 
de Cancún, de 10 de la ma-
ñana a 4 de la tarde, vamos 
a estar hasta el 30 de no-
viembre esperando a todas 
las mujeres que tengan de 
63 a 64 años. También esta-
mos levantando el censo de 
Salud Casa por Casa, para 
todos los adultos mayores 
que ya cumplieron los 65 
años y a las personas con 
discapacidad”, especificó 
William Martín Jiménez 

Miguel, director regional 
de los programas integrales 
para el desarrollo en la zona 
norte de Quintana Roo. 

Reiteró que actualmente 
está en proceso el pago de 
las pensiones de adulto ma-
yor y personas con disca-
pacidad, que van por orden 
alfabético a lo largo del mes; 
iniciaron el 4 de noviembre 
y concluirán el día 28. Es 
importante, dijo, que vaya el 
titular de la cuenta, pero si 
este no está en condiciones 
puede ir un representante 
debidamente acreditado.

Tan solo en el municipio 
Benito Juárez hay un poco 
más de 35 mil beneficiarios 
de la pensión de adulto ma-
yor y hasta ahora ya han re-
gistrado aproximadamente 
3 mil 500 mujeres de 63 a 64 
años, quienes comenzarán 
a recibir el apoyo federal 
en 2025.

En cuanto al censo de sa-
lud, el funcionario explicó 
que es para los adultos ma-
yores que tengan más de 65 
años o personas con disca-
pacidad, para que reciban 
la atención médica en sus 

domicilios iniciando en el 
siguiente año. Se les piden 
documentos básicos como: 
la identificación oficial, la 
CURP y el comprobante de 
domicilio.

De estos registros, tan 
sólo en Benito Juárez ya lle-
van aproximadamente 3 mil 
600 y seguirán hasta el 31 de 
diciembre. El arranque del 
censo fue el 7 de octubre y 
para hacerlo han desplegado 
83 servidores de la nación 
desde Cancún hasta Puerto 
Morelos, incluyendo la co-
munidad de Leona Vicario.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Exhortan a participar en redondeo a 
favor de ex pescadores de tiburones

Desde el pasado 1º de no-
viembre y hasta el 30 de 
este mes se mantendrá en 
las tiendas Chedraui de va-
rios estados del país la cam-
paña de redondeo en favor 
de la asociación Saving our 
Sharks, con el objetivo de 
que sigan apoyando a ex 
pescadores de Isla Mujeres.

La recaudación es a nivel 
nacional, principalmente en 
las tiendas de este consorcio 
en zonas costeras, como Baja 
California, Tamaulipas, Ve-
racruz, Guerrero,  Yucatán 
y Quintana Roo, además de 
algunos puntos del centro 
del país.

“Tenemos la iniciativa 
Tiburón en Isla Mujeres, en 
donde estamos apoyando a 
los ex pescadores de tiburón 
para dedicarse a otros medios 
de vida y todo lo recaudado 
será utilizado para esta causa”, 
indicó en entrevista Luis 
Lombardo Cifuentes, director 
ejecutivo de la asociación civil 
Saving our Sharks.

Desde el 2018, indicó, han 
tenido una relación muy 
cercana con este corporativo 

y a solicitud de ellos pararon 
la venta de tiburones y ca-
zón en todas sus sucursales; 
ahora decidieron apoyarlos 
con este programa.

La meta es recaudar la 
mayor cantidad posible, por 
lo que hizo un llamado a 
todos los clientes de dicha 
tienda a confiar en que el 
redondeo sí llega a las aso-
ciaciones que lo necesitan. 

Los recursos que se obtengan 
se destinarán a proyectos de la 
mano con los ex pescadores de 
tiburón de Isla Mujeres, que eran 
quienes capturaban cerca de 70 
por ciento del total de tiburón en 
la región y el día de hoy se han 
unido para proteger y conservar 
estos animales.

“La pesca siempre se ha 
realizado para alimentar, aquí 
en la región se consume bas-
tante el pan de cazón, eso es ti-
burón, y bueno, pues también 
fue parte de la gastronomía 
típica debido a que se puede 
salar y conservar por mucho 
tiempo este alimento. Enton-
ces para convencer a los com-
pañeros no es fácil, llevamos 
muchos años trabajando con 
ellos, desde el 2016. Estamos 
colaborando en proyectos 
de investigación, monitoreo, 
capacitación y colaboración 

también con la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y ha sido una re-
lación construida en base a la 
confianza”, celebró. 

La realidad, acotó, es que 
son los pescadores quienes 

más los ayudan, por ser 
quienes más saben sobre 
los tiburones. La impor-
tancia de conservador esta 
especie radica en que son 
reguladores del océano; 
ellos son quienes contro-

lan la biodiversidad y los 
procesos en todo el océano. 
Al ser depredadores, son 
especies clave en los eco-
sistemas marinos y de des-
aparecer, todo el equilibrio 
se vería afectado.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Los recursos que se obtengan se destinarán a proyectos de la mano con los ex pescadores de 
tiburón de Isla Mujeres, que capturaban cerca de 70% del total en la región. Foto Saving Our Sharks

La campaña en tiendas Chedraui por Saving our Sharks concluye el 30 de noviembre

Expertos abordarán temas ambientales bajo ejes de 
educación, salud mental y con los padres de familia

Con el objetivo de analizar 
retos y oportunidades en el 
rubro sustentable, se llevará 
a cabo el Primer Foro de Sos-
tenibilidad Retos y Oportu-
nidades, el próximo 19 de 
noviembre, con la participa-
ción de expertos y expertas 
en diversos temas relacio-
nados con la sostenibilidad. 

A través de la fundación 
Original se van a abordar 
en este foro temas ambien-
tales y sociales a favor de 

la comunidad bajo tres ejes 
de acción: la educación, la 
salud mental y  talleres a 
madres y padres de familia.

“Entendemos la sos-
tenibilidad como la crea-
ción equilibrada del valor 
económico sociocultural y 
ambiental, garantizando el 
crecimiento armónico del 
negocio y el bienestar de 
las comunidades y el en-
torno en el que operamos; 
nuestro compromiso con el 
cuidado del planeta se ve 
reflejado día a día a través 
de un programa de prácti-
cas responsables que inclu-

yen educación ambiental, 
gestión correcta de los resi-
duos, desarrollo de las cade-
nas de valor, incorporación 
de energía limpia, cumpli-
miento normativo, uso res-
ponsable del agua y otras 
acciones”, compartió Patri-
cia de la Peña, presidenta del 
consejo de administración 
de Original Group.

Relató que en 2019 de-
cidieron hacer mayor con-
ciencia con colaboradores, 
huéspedes y proveedores, 
integrando actividades 
como el mercadito sosteni-
ble, capacitaciones vivencia-

les y una conferencia magis-
tral. Mientras que en el 2023 
reafirmaron su compromiso 
firmando un acuerdo con 
BBVA para la reducción de 
residuos sólidos urbanos, así 
como la implementación de 
un programa cero plástico. 
Y ahora se pusieron el reto 
de crear una alianza para 
este foro.

La meta es fomentar la 
colaboración entre diferentes 
actores para implementar y 
compartir mejores prácticas 
sostenibles con la participa-
ción de las empresas e insti-
tuciones responsables.

Javier Olvera, presidente 
del Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) del Caribe, 
hizo énfasis en que la soste-
nibilidad es un reto enorme 
y con este evento se pretende 
generar discusión, concien-
cia y presentar buenas ideas, 
iniciativas en  busca de equi-
librar el desarrollo social, eco-
nómico y ambiental.

La sostenibilidad, acotó, 
es un reto enorme y queda 
claro qué pasos hay que 
dar para ser contundentes, 
como ir cambiando las for-
mas, creando mejores prác-
ticas y enfocar la discusión.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Construir confianza, clave para que las 
empresas conecten con clientes: experta

Adaptarse, conectar y cons-
truir confianza en la era 
digital son las claves para 
que las empresas logren una 
conexión con sus clientes, 
aseguró Jackie Kaltschmitt 
Fonseca, encargada de las 
relaciones públicas y comu-
nicación corporativa en Vo-
laris, quien puso como ejem-
plo la interesante campaña 
en contra de la trata que han 
implementado.

“La campaña Vuela Me-
jor, Vuela Bien es básica-

mente acercamiento con 
nuestros pasajeros, nuestros 
clientes, el público en gene-
ral, entendiendo desde un 
espacio de empatía qué es lo 
que necesitan”, resaltó. Hay 
otros programas o campa-
ñas de la aerolínea que ade-
más tienen una incidencia 
mayor, como lo es Ojos en el 
cielo, uno de los más fuertes 
en donde luchan contra la 
trata de niñas, niños y ado-
lescentes, que ha dado bue-
nos resultados, con alianzas 
y comunicación asertiva.

Cuando se tiene a un lí-
der con una visión de em-
prendedor y de alguien que 

es una voz relevante en la 
industria, que hace cam-
bios, cuida a sus empleados 
en pandemia, se acerca al 
cliente, hace la diferencia, 
porque esa es la base para 
cualquier programa.

“Tenemos diferentes au-
diencias, intereses, entonces 
una de las cosas más impor-
tantes es la conexión para 
poder entender las expec-
tativas, conocer los valores 
de las audiencias y al com-
prender eso entonces empe-
zar a ser creativos y generar 
correctas estrategias de co-
municación y lo más impor-
tante en relaciones públicas: 

reputación”, compartió la 
ejecutiva durante su partici-
pación en el 22 Encuentro de 
Relaciones Públicas del Ca-
ribe Mexicano, realizado el 
8 de noviembre en Cancún. 

Para toda empresa, in-
sistió, es fundamental saber 
cómo se va a gestionar su 
reputación en el entorno di-
gital y eso se da en tiempo 
real, porque la mayoría de 
las crisis que atacan la con-
fianza de una marca depen-
den de la rapidez y la trans-
parencia de lo que se haga. 
Empresas como Amazon, 
Netflix y Airbnb, expuso, 
han demostrado cómo el 

análisis predictivo y la agi-
lidad empresarial pueden 
marcar la diferencia. 

“Yo creo que lo más im-
portante es estar conscien-
tes de qué pasa, porque vi-
vimos la vida en una bur-
buja y no nos enteramos, 
entonces es (generar) esta 
conexión humana”, indicó y 
reiteró como sus alianzas es-
tratégicas la que tienen con 
la organización internacio-
nal ECPAT (End Child Pros-
titution, Child Pornography 
and Trafficking of Children 
for Sexual Purposes) en el 
tema de combate a la trata 
de personas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Jackie Kaltschmitt destaca la campaña implementada por Volaris contra la trata

En el marco de su compromiso con la 
comunidad, Aguakan realizó con éxito 
el primer torneo de fútbol relámpago 
“Cascarita en tu Colonia”. Este torneo, 
que busca fomentar el deporte, los há-
bitos saludables y la conciencia sobre 
el uso responsable del agua, reunió a 
más de 40 equipos de los municipios 
de Benito Juárez, Solidaridad, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres, consolidándose 
como una iniciativa clave de responsa-
bilidad social para Aguakan.

Totalmente gratuito, el torneo con-
vocó a equipos en categorías Sub 9, Sub 
11, Sub 15 a 17, Libre Femenil y Libre 
Varonil, sumando a más de 400 juga-
dores que compitieron con gran entu-
siasmo por la “Gran Copa Aguakan”. Las 
finales se celebraron el 9 de noviembre 
en el “Parque de los Gemelos” en la Su-
permanzana 227 de Cancún, donde los 
equipos ganadores de cada categoría 
se destacaron por su talento y espíritu 
deportivo.

Los campeones de esta edición fue-
ron: en la categoría Sub 9, el equipo 
Atlético Deportivo 259 de Cancún; en la 
Sub 11, Dorados Isla Mujeres; en la Sub 
17, el equipo representativo de Cancún; 
en la Libre Femenil, Soccer Stars de 
Cancún; y en la Libre Varonil, el equipo 
representativo de Isla Mujeres.

Alejandra Mayorga, Coordinadora 
del Área de Responsabilidad Social 
de Aguakan, resaltó la importancia 
de este proyecto para la comunidad, 
destacando que el torneo busca no 

solo promover el deporte, sino también 
crear espacios de convivencia para que 
las familias y vecinos disfruten de una 
actividad recreativa en un ambiente 
seguro. “Cascarita en tu Colonia” rea-

firma el compromiso de Aguakan con 
el bienestar de las familias y la integra-
ción comunitaria, mediante proyectos 
que mejoran la calidad de vida en las 
colonias donde opera.

Con iniciativas como “Cascarita en 
tu Colonia”, Aguakan sigue creciendo 
junto a sus comunidades, generando 
espacios de encuentro y desarrollo que 
fortalecen el tejido social.

Aguakan concluye exitosamente el torneo de fútbol 
“Cascarita en tu Colonia”

 El torneo reunió a más de 40 equipos de los municipios de Benito Juárez, Solidaridad, Puerto Morelos e Isla Mujeres. 
Las finales se celebraron el 9 de noviembre en el “Parque de los Gemelos” en la Supermanzana 227. Foto Aguakan
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Afirma Huacho que plan de desarrollo 
del estado “no se guardará en vitrinas”

El gobernador Joaquín Díaz 
Mena presentó a las perso-
nas titulares de las comisio-
nes sectoriales, territoriales y 
la Comisión Especial para el 
Pueblo Maya, que coordina-
rán y ejecutarán las consul-
tas ciudadanas para elaborar 
el Plan Estatal de Desarrollo 
(PED) del Renacimiento Maya 
2024-2030.

Acompañado del secre-
tario general de Gobierno, 
Omar Pérez Avilés, y del titu-
lar de la Secretaría Técnica de 
Planeación y Evaluación, Luis 
Hevia Jiménez, subrayó que 
el Plan Estatal de Desarrollo 
2024-2030, que propone seis 
directrices fundamentales 
que guiarán el desarrollo del 
estado en consonancia con 
los principios de la Cuarta 
Transformación y su Segundo 
Piso, no será un libro que se 
guarde en las vitrinas, sino 
un instrumento eficaz que 
permita cerrar las brechas de 
desigualdad en la entidad. 

“Será un proyecto de todo 
el pueblo de Yucatán, tradu-
ciendo nuestra visión huma-
nista en cada directriz y pro-
poniendo acciones concretas 
y tangibles que respondan a 
las necesidades y sueños de 
la población yucateca, para 

lograr el mejor Yucatán de 
nuestra historia”, acentuó el 
mandatario. 

Adelantó que el 25 de no-
viembre se instalará el Pleno 
del Consejo de Planeación y 
Evaluación del Estado de Yu-
catán (COPLEDEY), que estará 
compuesto por una comisión 
permanente presidida por la 
Secretaría Técnica de Planea-
ción (SEPLAN), seis comisio-
nes sectoriales, una comisión 
especial del pueblo maya y 
siete comisiones territoriales.  

Díaz Mena informó que la 
comisión del sector Gobierno 

Honesto, Humanista y Cer-
cano al Pueblo será presidida 
por el secretario General de 
Gobierno, Omar Pérez Avilés; 
la de Bienestar Social para la 
Salud de Todas y Todos por 
la secretaria de Desarrollo 
Social, Fátima del Rosario 
Perera Salazar, y la de Edu-
cación, Cultura y Deporte Pi-
lares del Renacimiento por el 
secretario de Educación, Juan 
Enrique Balam Várguez. La 
comisión del sector Economía 
con Prosperidad Compartida 
y Rescate del Campo estará 
encabezada por el secretario 

de Fomento Económico y 
Trabajo, Jorge Ermilo Barrera 
Novelo; la de Infraestructura 
para un Desarrollo Territorial 
Ordenado y Sostenible por la 
secretaria de Obras Públicas, 
Alaine Patricia López Briceño, 
y la de Justicia, Seguridad 
Ciudadana y Cultura de La 
Paz por el secretario de Se-
guridad Pública, Luis Felipe 
Saidén Ojeda. 

Detalló que la Comisión 
Especial para el Desarrollo 
del Pueblo Maya será presi-
dida por la directora General 
del Instituto para el Desarro-

llo del Pueblo Maya, Fabiola 
Loeza Novelo, y las comisio-
nes regionales I Poniente, 
por Rafael Chan Magaña; II 
Noroeste, Felipe Duarte Ra-
mírez; III Centro, Moisés Ro-
dríguez Briceño; IV Litoral 
Centro, Zaggy Puc Cetz, V No-
reste, Didier Barrera Novelo; 
VI Oriente, Héctor Aguilar 
Rivero y VII Sur, por Everth 
Dzib Peraza.  

Se realizarán 123 consul-
tas que abarcarán todos los 
municipios del estado, con 
mesas de trabajo sectoria-
les, municipales y consultas 
específicas para el pueblo 
maya, que garantizarán una 
participación ciudadana am-
plia y genuina, afirmó. 

Además, se aplicarán en-
cuestas y se habilitará una 
página web para que las y 
los yucatecos puedan apor-
tar sus ideas y proyectos al 
Plan. Estas consultas comen-
zarán el 25 de noviembre y se 
extenderán hasta enero del 
próximo año.  

La integración del PED del 
Renacimiento Maya 2024-
2030, con sus diagnósticos, es-
trategias, objetivos y líneas de 
acción, ocurrirá entre febrero 
y marzo del próximo año y, 
será presentado a finales de 
marzo, consolidando los apor-
tes del pueblo de Yucatán y de 
las comisiones especial, secto-
riales y regionales.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 El mandatario presentó a las personas titulares de las comisiones sectoriales, territoria-
les y la Comisión Especial para el Pueblo Maya. Foto Facebook Huacho Díaz

El PED del Renacimiento Maya 2024-2030 estará integrado por consultas ciudadanas

El 24 de noviembre serán las elecciones para renovar las 
autoridades de las 47 comisarías en la capital yucateca

De acuerdo con las autori-
dades electorales, el 24 de 
noviembre será una jornada 
de decisión en Yucatán toda 
vez que se van a realizar las 
elecciones extraordinarias 
en los municipios de Chichi-
milá e Izamal. Pero ese día 
también habrá actividad en 
la ciudad de Mérida con la 

elección para renovar a las 
autoridades de las 47 comi-
sarías de la capital yucateca.

“Iniciamos con el regis-
tro de los que aspiran a ser 
comisarios o sub-comisa-
rios, el día sábado vimos 
el registro de 113 personas 
interesadas en estos espa-
cios con sus suplentes como 
fórmula y el día de ayer (do-
mingo) sesionó el Consejo 
Municipal para la elección 
de comisarios y a los 113 

fueron expedidas sus cons-
tancias”, explicó Carmen 
González Martín, directora 
de Gobernación del ayun-
tamiento de Mérida.

De acuerdo con la ex 
diputada local, la comi-
saría de Caucel es la que 
tendrá más competencia el 
próximo 24 de noviembre. 
“Tenemos una comisarias 
detectada con mayor parti-
cipación, como la de Caucel 
que hasta el día de ayer (do-

mingo) teníamos ocho can-
didatos registrados”, detalló 
González Martín. “Tenemos 
otras comisarías de cinco, 
de a dos, de a cuatro, es-
peramos un proceso muy 
competitivo”, agregó.

González Martín ase-
veró que el Consejo Mu-
nicipal de esta elección 
cuenta con el aval de las 
distintas fuerzas políticas 
que integran el cabildo me-
ridano. “Ha sido un consejo 

muy respetuoso, ha sido un 
consejo en el que las deci-
siones han sido por una-
nimidad y hemos cuidado 
las 113 coonstancias que 
ya cumplieron con la nor-
mativa”, comentó la direc-
tora de Gobernación, quien 
agregó que en las últimas 
horas otras 28 personas 
han manifestado su inten-
ción de competir pero que 
aún no han sido aprobados 
por el Consejo Municipal.

RONALD ROJAS

MÉRIDA



Durante su conferencia 
matutina semanal de los lu-
nes, la alcaldesa de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, pre-
sentó una estrategia que in-
volucra a casi todo el ayun-
tamiento para garantizar 
una ciudad más verde con 
el objetivo de disminuir las 
temperaturas que se regis-
tran en la urbe.

La presidenta municipal 
dijo que seguirá ocho prin-
cipales estrategias: red de 
corredores de áreas verdes, 
protección de árboles, in-
fraestructura verde, plan de 
arborización, revitalización 
de parques, registro de arbo-
lado, alianzas estratégicas y 
fortalecimiento normativo.

Además, el próximo 
jueves se llevará a cabo la 
primera declaratoria de un 
árbol como patrimonio de 
la ciudad y es una protec-

ción que se buscará para 
más ejemplares.

“Buscamos hacer una 
declaratoria para que árbo-
les de la ciudad sean decla-
rados como un patrimonio 
histórico y cultural y no 
puedan ser tocados por na-
die. Si alguien quiere venir 
a hacer una avenida o quie-
ren construir algo tienen 
que respetar esos árboles”, 
declaró la alcaldesa.

Esta estrategia, que invo-
lucrará a 13 direcciones del 
ayuntamiento, fortalecerá 
y conectará los corredores 
verdes que se ubican en la 
Avenida Mérida 2000, en 
el ubicado en Ciudad Cau-
cel-Santa Fe; otro en Brisas; 
el corredor del Oriente y el 
corredor del Sur.

Otro de los objetivos es 
implementar infraestruc-
tura verde tanto para mi-
tigar los efectos del cambio 
climático como para ofre-
cer espacios seguros y de 
mejora del bienestar.

El ayuntamiento de Mé-
rida sumará esfuerzos para 
priorizar el desarrollo de 
áreas verdes y la creación de 
espacios funcionales que pro-
muevan la recreación, la inte-
racción social y la educación 
ambiental, dijo la alcaldesa.

El plan de arborización va 
de la mano del programa Una 

familia, un árbol, que invita 
a adoptar ejemplares y ga-
rantizar su exitoso desarrollo. 
También se llevarán a cabo 
jornadas de arborización en 
puntos estratégicos.

Este plan incluye la revi-
talización de parques y reser-
vas como la Reseva Cuxtal y 
el Parque Anikabil, donde se 
visibilizará la importancia de 
sus recursos y se promove-
rán actividades comunitarias 
educativas y recreativas para 
conocer la importancia de la 
reforestación y el cuidado de 
estas áreas.

La alcaldesa dijo que se 
seguirá con el registro di-
gital de arbolado para co-

nocer la ubicación y estado 
de salud de los árboles exis-
tentes y recién plantados.

Modernizarán las herra-
mientas regulatorias como el 
Programa Municipal de Desa-
rrollo Urbano, el Plan Munici-
pal de Infraestructura Verde, 
el Plan Maestro de Movilidad 
Urbana Sustentable, el Plan 
de Acción Climática Munici-
pal y el Reglamento para pre-
servación de las zonas de pa-
trimonio cultural para garan-
tizar el éxito de esta estrategia.

La alcaldesa advirtió 
que el ayuntamiento per-
manecerá vigilante de que 
los nuevos desarrollos y 
nuevas construcciones en 
Mérida cumplan con toda 
esta normatividad.

Llamó a las cámaras em-
presariales, universidades así 
como a toda la sociedad me-
ridana a formar alianzas para 
asegurar la sostenibilidad de 
esta estrategia, que aseguró 
debe ser permanente y no sólo 
durante su administración.

Del 15 al 18 de noviembre, 
días que se lleva a cabo el 
Buen Fin a nivel nacional, 
la Policía Municipal de Mé-
rida implementará un ope-
rativo de seguridad espe-
cial para garantizar que la 
ciudadanía realice sus com-
pras sin percances.

La alcaldesa de Mérida, 
Cecilia Patrón, anunció que 
230 elementos policiales a 
bordo de 40 unidades se-
rán distribuidos por todo 
el sector, en especial por 
las áreas comerciales para 
auxiliar a la ciudadanía en 
caso de que sea necesario.

Durante la conferencia 
matutina que realiza cada 
lunes, la alcaldesa emitió 
una serie de recomendacio-
nes para proteger el patri-
monio de los meridanos.

Recomendó salir sólo 
con el dinero necesario, 
verificar que nadie esté ob-
servando cuando se usa un 
cajero automático, enfatizó 
sobre la importancia de 
cuidar mochilas y bolsos 
y verificar que estén bien 
cerrados; llamó a evitar 
el uso de aplicaciones du-
dosas que puedan llevar a 
caer en un fraude.

También dijo que los co-
merciantes deben verificar 
que sus locales estén cerra-
dos correctamente al mo-
mento de retirarse.

Adicionalmente, reco-
mendó no contar el dinero 
en la calle, estar al pendiente 
del entorno y no aceptar 
ayuda de personas descono-
cidas al momento de usar un 
cajero electrónico. 

“Estaremos atendiendo 
este fin de semana para 
poder darle la tranquili-
dad a los meridanos de po-
der salir a hacer sus com-
pras y poder moverse en 
el centro de forma tran-
quila”, declaró. 

Recordó que por el 
Buen Fin el ayuntamiento 
de Mérida tendrá un des-
cuento del 100 por ciento 
en las multas en el pago 
del predial. 

Ayuntamiento 
alista operativo 
de seguridad 
para Buen Fin

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Va Cecilia Patrón por disminuir 
las temperaturas en la capital
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ La estrategia presentada por la alcaldesa involucrará a 13 direcciones del ayuntamiento, conectará los corredores ver-
des que se ubican en la Avenida Mérida 2000 e incluye la revitalización de parques y reservas. Foto Astrid Sánchez

8
LA JORNADA MAYA 

Martes 12 de noviembre de 2024YUCATÁN



LA JORNADA MAYA 

Martes 12 de noviembre de 2024
9YUCATÁN

Mujeres conectando es una 
iniciativa empresarial de 
apoyo a mujeres empren-
dedoras; dentro de sus ac-
ciones ofrecen cursos de 
negocios, capacitaciones 
y funcionan como círculo 
de apoyo a quienes están 
comenzando un nuevo pro-
yecto económico, y con la 
toma de protesta de la presi-
denta Tayde Echeverría este 
30 de noviembre, la inicia-
tiva llega a Mérida. 

Esta iniciativa responde 
a una comunidad que eng-
loba mujeres emprendedo-
ras, empresarias y profesio-
nistas que trabajan con un 
propósito del crecimiento 
profesional, enfocado en sus 
diferentes proyectos de ne-
gocios. Se funda en plena 
pandemia en Cancún, y 
responde a la necesidad de 
ofrecer un foro a las mujeres 
en temas empresariales.

“El origen de la comuni-
dad es darle un espacio a las 
mujeres que no saben cuál 
es el mapa de ruta. No te 
capacitamos sólo para que 
ofrezcas y vendas tus ser-
vicios, sino que para que tú 
también le puedas ofrecer 
a otras mujeres y a otros 
sectores diferentes posturas 
sobre cómo generar alianzas 
y así crecer juntos”, expresó 
Tayde Echeverría, próxima 
presidenta de Mujeres co-
nectando en Mérida. 

Esta institución busca afi-
liadas que quieran pertenecer 
a esta red, la cual funciona 
a base de cuotas mensuales. 
Para consultar información 
respecto de estos costos, se 
puede entrar al siguiente en-
lace: https://www.mujeresco-
nectando.com/afiliacion.

El número máximo de 
mujeres afiliadas en Mérida 
es de 60. Hasta la fecha, esta 
iniciativa lleva la mitad de 
sus afiliaciones completadas. 

En la toma de protesta 
de Tayde Echeverría, el 30 
de noviembre, también se 
realizarán una serie de po-
nencias de distintas empre-
sarias. Habrá a su vez un 
networking para mujeres 
que no necesariamente es-
tén afiliadas a esta inicia-
tiva, con la intención de dar 
a conocer el plan de Mujeres 
conectando en la región.

Empezando el 2025 ha-
brá una agenda mes con mes 
de capacitación mensual, 
networking, y un volunta-

riado que, en su primer año 
de arranque en Mérida, se 
ofrecerá de manera trimes-
tral. Este programa de volun-
tariado lleva el nombre de 
Conectando corazones. 

“No estamos casadas con 
una causa en específico que 
trabajemos todo el año. Son 
diferentes causas que nos 
tocan la puerta y de acuerdo 
a nuestras posibilidades 
también los apoyamos. Soli-
citamos diferentes alianzas 
y tenemos marcas aliadas y 
patrocinadores que nos apo-

yan en este tipo de iniciati-
vas”, expresó Tayde.

Una de las instituciones 
que Mujeres conectando ha 
apoyado es al CRIT (Centro 
de Rehabilitación Infantil 
Teletón) Quintana Roo, con 
quienes ya tienen 5 años de 
trabajo. Al igual han ofre-
cido recurso a proyectos de 
asistencia a adultos mayores 
de forma continua. 

“A mí lo que me lleva a 
aceptar este reto y esta en-
comienda, es que muchas 
mujeres que atraviesan si-

tuaciones como el divorcio 
o la muerte del esposo, de 
repente se ven como cabe-
zas de familia de la noche 
a la mañana, esto las lleva 
indistintamente a tener 
que emprender y desarro-
llar su proyecto, pero en 
este camino hay mucho 
miedo y frustración”.

En este sentido, Mujeres 

conectando busca crear una 
red de apoyo de negocios y 
también social, ya que bus-
can generar contención en-
tre sus integrantes. 

Llega a Mérida Mujeres conectando, 
iniciativa de apoyo entre empresarias

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

La estrategia funciona mediante afiliaciones mensuales, ofrecen cursos y capacitaciones 

de negocios // La presidenta Tayde Echeverría toma protesta este 30 de noviembre

PROYECTO NACIÓ EN CANCÚN DURANTE LA PANDEMIA

▲ La iniciativa Mujeres conectando responde a una comunidad que engloba mujeres emprendedoras, empresarias y profesionistas que 
trabajan con un propósito del crecimiento profesional, enfocado en sus diferentes proyectos de negocios. Foto cortesía Mujeres conectando



Con motivo de celebrar los 
10 años de su programa Do-

nando kilómetros por la ali-

mentación, Grupo Bachoco 
realizará su Medio Maratón 
Bachoco el 1º de diciembre, 
en beneficio de comedores 
comunitarios. 

En este décimo aniver-
sario, Bachoco organiza un 
maratón de diversas catego-
rías, dividiéndolas en la más 
corta de 3 kilómetros, la cual 
es recreativa e incluye a las 
niñeces. También hay catego-
rías de 5, 10 y 21 kilómetros 
para competencia varonil y 
femenil. Estas últimas cate-
gorías son inclusivas y con-
templan a las personas con 
discapacidad que ocupen silla 
de ruedas. En la categoría de 
los 3 kilómetros, pueden ins-
cribirse los perruners.

El costo por inscripción 
depende de las categorías y se 
divide en 3, 5 y 10 kilómetros 
a un precio de 300 pesos en 
la categoría infantil y de 400 
pesos las demás categorías, 
siendo la categoría de 21 kiló-
metros la única con un precio 
de 450 pesos la inscripción. 

Los reconocimientos y los 
premios serán para los tres 
primeros lugares en las cate-
goría de 5, 10 y 21 kilómetros. 
Las categorías en rangos de 
edad son la Libre de 15 a 39 
años, Master de 40 a 49 años, 

Veterano de 50 a 59 años y 
Veterano Silver de 60 años 
hacia arriba, así también la 
categoría para quienes usen 
sillas de ruedas. 

El inicio de la carrera es 
a las 6 horas el 1º de diciem-

bre en el parque de Itzimná, 
y cada categoría se divide 
en rutas distintas que atra-
viesan varios puntos de la 
ciudad que incluyen la zona 
centro y norte de Mérida. El 
registro puede realizarse las 

páginas web spinser.org y 
oclock.pro/index.php.

Los premios de esta ca-
rrera serán a través de una 
compensación económica de 
un bono electrónico. Para el 
primer lugar en las 4 catego-
rías de 5 km es de 2 mil pesos, 
mil 500 para el segundo lugar 
y mil pesos al tercer lugar. En 
los 10 km, habrá un premio 
de 3 mil 500 para el primer 
lugar, 2 mil 500 para el se-
gundo y el tercer lugar mil 
500. En el medio maratón de 
21 km, habrá un premio de 
7 mil para el primer lugar, 5 
mil para el segundo lugar y 3 
mil para el tercero. También 
un premio para la primera 
persona que cruce la meta 
de los 21 km, quien se llevará 
un bono como campeón ab-
soluto de 10 mil pesos.

Este proyecto ya ha es-
tado en varias ciudades 
como Puebla y Celaya. Está 
coordinado por Bachoco, el 
DIF estatal y el municipal, 
y parte de la causa Unidos 
por la alimentación. Todo lo 
que se recaude con las ins-
cripciones y cada persona 
que se inscriba, aportará un 
kilo de pollo en beneficio de 
los comedores comunitarios 
gestionados por el DIF.

A más de un mes de ha-
berse integrado el nuevo 
gabinete de gobierno en 
Yucatán, el Sistema para 
el Desarrollo Integral de la 
Familia en Yucatán (DIF) 
expresó que todo está en 
orden respecto al refugio 
de menores Casa Otoch, 
también reiteró la acción 
coordinada del DIF estatal 
con los municipios. 

“Hemos estado muy pen-
dientes de Casa Otoch, he-
mos tenido actividades de 
Janal Pixán, tuvimos acti-
vidades de recorrido de las 
instalaciones y las mejoras 
que vamos a hacer, lo que 
informaremos cuando sea 
pertinente”, expresó Shirley 
Castillo Sánchez, directora 
del DIF en Yucatán. 

Las mejoras que se espe-
ran en esta institución tie-
nen que ver con la pintura y 
el arreglo de ciertos espacios 
de este refugio para niñeces, 

el cual integra una población 
de 200 menores de edad.

Su población cubre todas 
las edades, desde recién na-
cidos hasta personas meno-
res a los 18 años. 

“A un mes todo ha sido 
muy activo. La entrega de 
recepción estuvo bien y los 
compañeros han sido coo-
peradores, estamos cum-
pliendo con la legalidad y las 
formas que esto conlleva”, 
expresó la directora del DIF. 

El DIF estatal asegura 
que hay un trabajo coor-

dinado entre sus distintas 
jurisdicciones a nivel mu-
nicipal y que incluso se or-
ganizaron para una jornada 
para la entrega de aparatos 
de movilidad, en donde se 
dieron citas las distintas 
autoridades del DIF en una 
primera reunión estatal. En 
las próximas semanas habrá 
una reunión formal entre 
las distintas dependencias 
para dar a conocer sus dife-
rentes programas. 

Actualmente, el DIF está 
trabajando en el presu-

puesto para el próximo año. 
Entre las actividades que 
promueve esta institución, 
se encuentra el recorrido 
por la nave de este instituto 
de gobierno en las instala-
ciones de la Feria Xmatkuil. 

“En el CREE (Centro de 
Educación y Rehabilitación 
Especial) tenemos un servicio 
de un cuarto sensorial para la 
atención a niños con autismo. 
Replicamos este servicio en la 
nave de gobierno que tene-
mos en la Feria Xmatkuil, en 
el stand del DIF”. 

“Todo bien” en Casa Otoch, a un mes del cambio de gabinete

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Medio Maratón Bachoco beneficiará 

los comedores comunitarios del DIF

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

La justa deportiva constará de varias categorías, en las que incluyen a las niñeces, 

personas con discapacidad y corredores acompañados de sus perros de compañía

CELEBRAN 10 AÑOS DEL PROGRAMA DONANDO KILÓMETROS POR LA ALIMENTACIÓN

▲ Todo lo que se recaude con las inscripciones y por cada persona que se inscriba, Grupo Bachoco 
aportará un kilo de pollo en beneficio de los comedores gestionados por el DIF. Foto Rodrigo Medina
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CAMPECHE

Tras las pasadas elecciones, 
y del dictamen del Tribu-
nal Electoral del Estado de 
Campeche (TEEC) en el que 
da de baja a cuatro partidos 
políticos por no alcanzar el 
porcentaje de aceptación o 
votación de 3 por ciento de 
acuerdo a la lista nominal 
electoral, los organismos 
identificados como Espacio 
Democrático de Campeche, 
Movimiento Laborista y En-
cuentro Solidario, anuncia-
ron la creación de un bloque 
político para mantener al 
menos un registro de orga-
nización política.

Al respecto, Marco An-
tonio Sánchez Abnal, ex se-
cretario general de Espacio 
Democrático, aseguró que 
está en litigio la permanen-
cia de estos partidos políti-
cos, pero en caso de negar-
les el registro, tienen como 
opción forjar este bloque en 
común para conformar un 

organismo político en vías 
de las elecciones del 2027, 
solo que ahora, lo harán en 
conjunto para que tengan 
mayores posibilidades de 
mantenerse a flote.

Destacó que, “los porcen-
tajes nominales de cada uno 
de los institutos políticos 
en cuestión, logran hacer 
el porcentaje asentado en 
la Ley General de Institu-
ciones y Procedimientos 
Electorales que es del 3 por 
ciento. Estamos haciendo 
uso de las jurisprudencias, 
para lograr el objetivo, pero 
en caso que no, tendremos 
la opción de estructurar un 
organismo político único 
entre los tres partidos, espe-
rando incluso a que Campe-
che Libre se una a nosotros”.

Recalcaron que Espacio 
Democrático, por cuestiones 
supuestamente jurídicas, los 
recursos para la campaña 
fueron entregados ya finali-
zados los 45 días del proceso 
electoral, lo que según el ex 
dirigente estatal afectó di-
rectamente al organismo.

Con el objetivo de alcanzar 
acuerdos para que la flota 
camaronera cumpla con 
los requisitos mínimos de 
seguridad necesarios para 
una navegación segura, 
se realizó una reunión de 
trabajo con representantes 
del sector pesquero, coor-
dinada por la Secretaría de 
Marina (SEMAR), a través 
de la Séptima Región Na-
val en Lerma, Campeche.

Durante el encuentro 
que encabezaron, el se-
cretario de Gobierno Ar-
mando Toledo Jamit y el 
vicealmirante Gilberto 
Carballo Ávila, se abordó 
la situación de las embar-
caciones pesqueras en 
Campeche y la impor-

tancia de cumplir con los 
requisitos de seguridad y 
regularización, a los que 
los armadores se com-
prometieron cumplir a la 
brevedad, para obtener los 
cerificados de seguridad.

Por su parte las autori-
dades de la Semar se com-
prometieron a trabajar en 
beneficio de la comunidad 
marítima y garantizar que 
las actividades en el mar 
se realicen bajo estrictas 
normas de seguridad, para 
salvaguardar la vida hu-
mana en la mar, reiteraron 
las autoridades.

También asistieron el jefe 
de la Unidad de Capítanias 
de Puerto y Asuntos Marí-
timos, vicealmirante Ubaldo 
Gómez Rodríguez; así como 
el capitán de Puerto de Cam-
peche, capitán de Altura 
Jean Paul López.

Con la finalidad de aprove-
char la colecta de leche de los 
municipios ganaderos del es-
tado, el director nacional de 
Liconsa, Víctor Hugo Pérez 
Rojas, anunció que existe un 
proyecto para instalar una 
pasteurizadora en el parque 
industrial de la ciudad con-
forme al proyecto de desa-
rrollo económico de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo para Campeche.

Aún no se tiene la inver-
sión, tampoco la fecha de 
inicio, pero aseguró que es 
un hecho este proyecto, el 
cual aprovechará la virtud 
ganadera de los municipios 
del sur del Estado, pues la 
pasteurizadora en funcio-
nes no se da abasto, y esto 
genera que el producto se 
envíe a estados vecinos.

En presencia del presi-
dente del Poder Legislativo, 
Antonio Jiménez Gutiérrez, 

así como del presidente mu-
nicipal del ayuntamiento de 
Candelaria, Jaime Muñoz 
Morfin, el funcionario fede-
ral mencionó que Liconsa se 
apunta y prepara como uno 
de los entes sociales para ge-
nerar producto lácteo sufi-
ciente para el bienestar de 
los campechanos.

El funcionario destacó 
que los municipios de Cham-
potón, Escárcega, Cande-
laria, Carmen y Palizada, 
tienen la virtud de produ-
cir leche suficiente para el 
autoconsumo de la entidad.

En paralelo, Jiménez 
Gutiérrez puso en alto que 
Campeche tiene las posibi-
lidades de desarrollarse con 
el Plan Campeche, el cual 
está impulsado por la pre-
sidenta de México, y que la 
gobernadora del estado, La-
yda Sansores San Román, 
ya ha iniciado con la puesta 
en marcha con estrategias a 
beneficio de los productores 
agropecuarios de la entidad.

Expuso, que al menos 
10 mil ganaderos tienen la 
posibilidad de producir le-
che en sus ranchos, y lo han 
hecho cada año, según han 
informado las Asociaciones 
Ganaderas Locales, así como 
la Unión Ganadera Regional; 
convirtiéndose en uno de los 
sectores con una visión de 
crecimiento según el plan de 
desarrollo económico federal.

Finalmente, Muñoz Mor-
fin, se comprometió con 
Pérez Rojas, anunció ser el 
portavoz de todos los proyec-
tos federales, para que a su 
municipio le vaya bien.

Pasteurizadora coordinada 
con Liconsa se instalaría 
en la capital campechana
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

DESARROLLO ECONÓMICO

▲ Con la finalidad de aprovechar la colecta de leche, el director nacional de Liconsa, Víctor 
Hugo Pérez, anunció que existe un proyecto para instalarseen el parque industrial. Foto Liconsa

Al menos 10 mil 

ganaderos de 

Campeche tienen 

la posibilidad de 

producir leche en 

sus ranchos

Revisan seguridad para 
la flota camaronera

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Partidos políticos que no 
alcanzaron registro se 
unirían como un frente

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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L
as elecciones de Estados Uni-
dos, el pasado 5 de noviem-
bre, captaron la atención 
mundial. Ya sabemos que 

ganó Trump, sabemos que no pintan 
bien las cosas para el medio am-
biente. Trump ha amenazado con 
sacar a Estados Unidos del Acuerdo 
de París y parece ser que es una 
de las personas que no creen que 
haya cambio climático. Adicional y 
particularmente en México, ya sa-
bemos también qué pasó en la SCJN 
respecto a la revisión de la reforma 
al Poder Judicial. 

Lo anterior distrajo la atención 
de las discusiones que se estaban 
dando en Cali, Colombia, en la Con-
ferencia de las Partes (COP) número 
16, en relación con la conservación 
de la biodiversidad en el planeta. 
Antes de seguir sobre COP16 de Cali, 
es importante saber que la COP es el 
órgano supremo de toma de decisio-
nes de cada una de las convenciones 
que ha propiciado la ONU. 

Este año ya pasó la COP16, res-
pecto a la Convención sobre Biodi-
versidad; viene la COP29, respecto 
al Cambio Climático, que se llevará 
a cabo este mes en Baku, Azer-
baiyán; en diciembre se llevará a 
cabo la COP16 de la Convención de 
Lucha contra la Desertificación en 
Riad, Arabia Saudita.

En otras palabras, si bien hay 
políticos que no creen en los re-
tos globales, la mayoría de la po-
blación mundial no solo lo está 
sufriendo y luchando para adap-
tarse, sino que están constru-
yendo andamiajes legales y eco-
nómicos para superarlos.

En los tres tipos de COP la bio-
diversidad y los sistemas alimen-
tarios son factores transversales. 
Dentro de ellos se ha arraigado la 
filosofía de encontrar soluciones 
no solo con la participación social 
sino con la participación y con-
fluencia de saberes. Esto implica 
el reconocimiento a las diferen-
tes formas de creación de conoci-
miento. Cada cultura ha desarro-
llado sus propias formas, algunas 

convergen y otras son diferentes. 
En este contexto sobresale la cul-
tura indígena y sus saberes mile-
narios, por lo que su participación 
en los procesos de remediación, 
adaptación y transformación de 
sistemas rotos a sostenibles es al-
tamente deseable.

Pero no será fácil. La historia 
está llena de casos de abusos, ex-
torsiones, simulaciones, que expli-
can el posicionamiento de varios 
grupos indígenas en el planeta, 
en el sentido de proteger y no 
compartir sus saberes y logros. El 
artículo de Ravindran en la re-
vista Science, volúmen 386 nú-
mero 6720 explica claramente no 
sólo la situación, sino que ofrece 
reflexiones que son importantes 
de entender y atender. 

El título del trabajo pudo ser 
Los saberes indígenas no son libres 

de acceso para cualquiera. Debe 
haber principios que se respeten y 
se conviertan en política pública, 
no sólo para proteger los saberes 
de predatores sino para fomentar 
las formas de aprendizaje y crea-

ción de conocimiento que expli-
can esos saberes. Tiene que ser 
integral, lo uno sin lo otro no tiene 
sentido; las autoridades guberna-
mentales lo deben entender con 
toda claridad. 

Esto es especialmente impor-
tante ahora que la tecnología di-
gital y de comunicación ha tenido 
grandes avances y aplicaciones 
para conocer la naturaleza y acce-
der a conocimientos provenientes 
de diferentes culturas. 

Punto y aparte. El 8 de noviem-
bre La Jornada publicó un artículo 
de Alegría que señala que ya hay 
un resultado preliminar respecto 
al panel de controversia entre Es-
tados Unidos y México acerca de  
la importación de maíz transgé-
nico. Si bien México está dando se-
guimiento, otros medios señalan 
que es muy probable que México 
pierda la controversia. ¿Estamos 
preparados?

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Derechos indígenas en la COP16. Biodiversidad 

después del martes 5 de noviembre

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “La historia está llena de casos de abusos, extorsiones, simulaciones, que explican el posicionamiento de varios grupos indígenas en el planeta, en el sentido de 
proteger y no compartir sus saberes y logros (...) en los tres tipos de COP la biodiversidad y los sistemas alimentarios son factores transversales”. Foto Reuters
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A la memoria de Daniela Maldonado Cano, 

maestra y amiga empeñada en compartir las 

didácticas de lo maravilloso.

E
scuchamos por primera 
vez la Milonga del moro 

judío hace muchos años 
atrás, mientras nos dirigía-

mos a realizar trabajo de campo 
en un vehículo prestado. Tras la 
contundente estrofa final de Jorge 
Drexler (“el mismo suelo que piso / 
seguirá, yo me habré ido / rumbo 
también del olvido / no hay doc-
trina que no vaya / y no hay pue-
blo que no se haya / creído el 
pueblo elegido”), nos encontramos 
envueltos en un emotivo e inge-
nuo silencio que sólo rompimos 
para intentar descifrar por qué 
coincidíamos en/con una canción 
que nos parecía cierta, hermosa 
y elocuente. Llevábamos enton-
ces poco tiempo como egresados 
de la licenciatura en Desarrollo 
y Gestión Interculturales que 
la UNAM en Yucatán impartía 
desde el CEPHCIS, ahora cobijada 
en la Escuela Nacional de Estudios 
Superiores, Mérida. No podíamos 
sino coincidir en un tema que nos 
resultaba delicado y veraz. Lejos 
de acusar el pretendido carácter 
etnocéntrico de las colectividades 
humanas, recordamos las veces 
que el personal docente nos insis-
tía en las aulas que la carrera era 
una oportunidad para discutir y 
pensar en torno a las diferencias 
y modos en que las sociedades 
humanas viven y cohabitan, con 
todas las singularidades que impli-
can en distintos niveles. Para esto 
era importante no sólo obstina-
das revisiones conceptuales, sino 
también mucho trabajo de campo. 
Varios profesores insistían en 
que era insoslayable, aun cuando 
fuese recorriendo un territorio 
tan cercano y aparentemente ho-
mogéneo, como antes solíamos 
imaginar la Península.

Al optar por esta licenciatura, lo 
hicimos a sabiendas de que se tra-
taba de un acercamiento a discusio-
nes sobre los múltiples significados 
y vivencias en torno a la alteridad, 
las representaciones sobre lo que la 
diversidad refleja de nuestras socie-
dades, y los muchos modos de rela-
cionarnos con las otredades. Entre 
las muchas preguntas rectoras, fi-
guraban –y siguen destacando– las 
siguientes: ¿Por qué la diversidad 
implica un problema en nuestras 
sociedades? ¿Qué caminos hay para 

cohabitar mundos más justos, equi-
tativos? Al entonces, hubo conteni-
dos que nos parecían abrumadores, 
y no los asimilamos sino hasta mu-
cho después, cuando los derroteros 
profesionales nos obsequiaban pe-
queñas respuestas, o cuando el sen-
cillo devenir de la vida cotidiana so-
lucionaba cuestiones que alguna vez 
nos parecieron intrincadas. Muchos 
contenidos siguen siendo inasibles, 
aparentemente inalcanzables, co-
locados en estructuras que muchas 
veces nos parecen inamovibles o ve-
dadas. Esto muchas veces a razón de 
las limitaciones personales, sesgos 
y prejuicios, sometidos a esfuerzos 
de constante revisión que intentan 
hacerse conscientes.

Cuando hemos recomendado 
la licenciatura que cursamos –que 
se imparte también en la ENES-
León y en la misma Ciudad Uni-
versitaria–, lo hemos hecho re-
calcando las herramientas críticas 
que se ofrecen a sus estudiantes, 
que permiten la (re)orientación de 
los intereses personales, habilida-
des, convicciones, preocupacio-
nes, memorias personales y colec-
tivas, hacia áreas de investigación, 
intervención, diseño y activación 
de proyectos  interculturales que 
pueden responder a demandas si-
tuadas nacidas desde la otredad, 
desde nos-otros/as/es. 

La malla curricular se nutre 
de una variedad de disciplinas 
y contenidos provenientes de la 
filosofía, antropología, historia, 
sociología, sociolingüística, lite-
ratura y derecho, y que a nues-
tro juicio, posibilitan una plura-
lidad de formas de acercarse a 
las diversidades. Esto al tiempo 
que proponen la ampliación de 
las maneras de entender aquello 
que llamamos “cultura” y “lo in-
tercultural”, más allá del mundo 
de las artes y de las relaciones 
interétnicas; incluso fuera de 
los límites de las relaciones ex-
clusivamente humanas, como 
proponen algunas perspectivas 
y orientaciones más recientes, 
como desde los ecofeminismos, 
a decir de Verónica Araiza. Estas 
distintas miradas posibilitan ac-
tualizaciones teóricas y prácticas 
en el alumnado según sus compe-
tencias e intereses, al plantearse 
posibilidades de mediación ante 
controversias socioambientales o 
en materia de derechos humanos, 
por señalar un par de ejemplos, 
donde se desempeñan un sinnú-
mero de colegas. Hay además un 
incipiente desempeño docente 
de egresadas y egresados de esta 
licenciatura en algunas asignatu-
ras. Es urgente que la misma uni-
versidad, los coordinadores y co-

mités académicos de sus distintas 
sedes faciliten todos los procesos 
para que cada vez más graduados 
se sumen a las filas del profeso-
rado impartiendo asignaturas de 
investigación, entre otras obliga-
torias, lo que redundará en bene-
ficio de la propia licenciatura.

En fin, nuestro paso por esta ca-
rrera, junto con quienes nos acom-
pañaron desde la comunidad es-
tudiantil, nos ayudó a pensarnos 
y relatarnos, a replantear nuestros 
modos de pertenencia, a vernos en 
nuestras formas de hacer comuni-
dad, en cómo enfrentamos y parti-
cipamos de situaciones conflictivas, 
a desdoblar con cariño una canción. 
Ha sido una invitación constante a 
apreciar, problematizar, sentir, ima-
ginar, resistir desde la intercultu-
ralidad como concepto guía, como 
proyecto político por construir, en 
palabras de Catherine Walsh. Como 
ética del cuidado, un proceso donde 
la diversidad –como dice Verónica 
Araiza– no sea una problemática 
masa manejable o asimilable, recha-
zada, gestionable, sino una disrup-
tiva realidad (re) configuradora del 
mundo a la que urge abrazar.

*Profesores en la ENES Mérida, UNAM

julian.dzul@enesmerida.unam.mx 

jesus.colli@enesmerida.unam.mx 

Abrazar la diversidad: recuerdos desde las aulas

ABRAHAN COLLÍ TUN

JULIÁN DZUL NAH

▲ “La malla curricular se nutre de una variedad de disciplinas (...) filosofía, antropología, historia, sociología, sociolingüís-
tica, literatura y derecho, y que a nuestro juicio, posibilitan una pluralidad de formas de acercarse”. Foto Dra. Sara Sanz
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S
ALIÓ COMO TODOS los 
días de lluvia a cazar pasa-
jeros: “como están urgidos, 
siempre pagan más”, se dijo. 

No hacía mucho que para comple-
tar la quincena se hizo socio de 
las plataformas de transporte y ya 
había experimentado que con la 
lluvia le iba mejor.

SUENA EL TIMBRE en el celu-
lar: una solicitud muy cerca de su 
casa, a sólo dos cuadras. La aplica-
ción que usa es de subasta: ofre-
cen 45 pesos por recorrer unos 
cuantos metros, se siente abusivo 
al ofrecer 50, acepta el pasajero y 
se dirige al domicilio.

GOOGLE MAPS “SE equivoca”, lo 
manda a la calle 31 A, le marca al 
pasajero y le indica que es la calle 
31 C, da la vuelta, llega a la calle 

y vuelve a marcar: no, te dije: “es 
la 31, ¿sí?” sin letra, confirma la 
voz del otro lado del celular. Ok, 
voy para allá; llega ya fastidiado 
por las vueltas y porque estaba 
frente a un viaje de buena ganan-
cia frustrado y se encuentra con 
una mujer de hermoso rostro en 
silla de ruedas, flanqueada por un 
chiquito tipo Harry Potter y dos 
hombres maduros.

ABRE LA CAJUELA pensando 
en que la usarán. No llevaremos 
la silla, le dice gritando el más 
viejo del grupo, cierra la cajuela, 
espera a que abran las puertas y 
todos suban al auto, la joven está 
incómoda en cómo la cargan y la 
lluvia arrecia, finalmente todos a 
bordo. Empieza el viaje. “Pinche 
lluvia”, dice el que queda como 
copiloto.

LOS YUCATECOS ACENTÚAN 
lo que expresan con palabras to-

cando al interlocutor, aún sin co-
nocerlo: ¡Má, necesito un mecá-
nico, gallo; tenemos coche, pero, 
puta, todos son más rateros! (golpe 
al antebrazo).

LES RECOMIENDA UNO que él 
considera honesto, les da su telé-
fono y se muestran agradecidísi-
mos: eres chingóm, le dice. 

NOS VAMOS a estacionar ahí en 
el Monte de Piedad, ¿será que nos 
puedas esperar unos minutos y te 
pagamos ya fuera del viaje? Sin 
problema, les confirma, después de 
que la mujer le informa que van 
por su “sía buena” que está empe-
ñada: entendí que me dijo que su 
“tía buena”, les confiesa y se puebla 
el auto con una carcajada sonora. 
“Eres un huachito simpático, ija, es-
pérame tantito”, se baja el padre de 
familia, tarda un poco en regresar 
con la “silla de ruedas buena”. Ahí-

taeia, mi tía empeñada, se carcajea 

la mujer, a quien le pide: “disculpe 
la confusión, señora”. ¡Mare, ya me 
dijiste donia! No era mi intención, 
señorita. “Tampoco, señorita, ¿no 
ves que traigo a mi macho?”. En-
tonces ya no sé cómo decirle. “No 
te preocupes, cotorrea, coneo, me 
llamo Genny. ¿Cuánto te debo”, in-
quiere. Lo que marcó el viaje, no se 
preocupe. Toma cien (le extiende el 
billete). No, es mucho, (le contesta 
el chofer en un arrebato de hones-
tidad y simpatía). Tómalo, ombe, 
hoy tenemos dinero, no ves, hasta 
sacamos a mi “tía la buena” del 
monte. Ya mañana veremos qué 
empeñamos, hoy toca hasta para 
el cine, que te vaya bien, gallo. Con 
el billete arrugado entre las manos, 
recuerda una escena de Blade Run-

ner en donde dice uno de los pro-
tagonistas: “Todos estos momentos 
se perderán en el tiempo como lá-
grimas en la lluvia. Hora de morir”.

andres@lajornadamaya.mx

Confusiones en la lluvia

ANDRÉS SILVA PIOTROWSKY

EL OFICIO DE VIVIR

▲ “Los yucatecos acentúan lo que expresan con palabras tocando al interlocutor, aún sin conocerlo […] Con el billete arrugado entre las manos, recuerda una 
escena de Blade Runner en donde dice uno de los protagonistas: ‘Todos estos momentos se perderán en el tiempo como lágrimas en la lluvia’”. Foto Fernando Eloy
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N
O OCURRIÓ EN Guana-
juato, Sinaloa, Morelos, 
Guerrero, Colima ni en 
Baja California, las en-

tidades más violentas del país. La 
matanza de 10 personas con nu-
merosos heridos sucedió en Que-
rétaro, la entidad gobernada por 
el panista Mauricio Kuri, lugar 
adonde se han ido a vivir milla-
res de familias porque es –o era– 
tranquilo. El suceso da espacio a 
cuestionar el esquema de cuatro 
ejes expuesto por el secretario de 
Seguridad, Omar García Harfuch. 
Pronto agotará la mitad de la luna 
de miel de 100 días; ha habido 
algunos avances no desdeñables. 
Los ejes de su plan: 1) Atender las 
causas de la violencia, al reducir 
la pobreza y dar acceso a la edu-
cación y empleo a los jóvenes. 2) 
Consolidar a la Guardia Nacional. 
3) Fortalecer la inteligencia y la in-
vestigación en forma coordinada 
con la Fiscalía General de la Repú-
blica. Y 4) Coordinar al gabinete 

de seguridad y las autoridades es-
tatales. La masacre en Querétaro 
plantea una interrogante: ¿Hará 
falta un quinto eje? Uno que fije 
como tarea inmediata y urgente 
contener el crimen dentro de los 
territorios donde está actuando 
e impedir su expansión. Protege-
ría a entidades no contaminadas 
como Hidalgo y San Luis Potosí.

PAN, su autodestrucción

PERSONAJES COMO FOX, Cal-
derón, García Luna, Marko Cortés 
y Fernández de Ceballos condu-
jeron al PAN a la quiebra moral y 
política, pero no económica. De-
rrocharon la historia que here-
daron de Luis H. Álvarez, Salva-
dor Rosas Magallón y El Maquío 
Clouthier. La designación de Jorge 
Romero –vinculado con el cártel 
inmobiliario y el fraude a los dam-
nificados del temblor– es otro paso 
hacia su auto-destrucción. No es 
algo para festejar. La democracia 
mexicana necesita partidos de 
oposición fuertes que sirvan de 
contrapeso a Morena.

¿Ya murió el neolibera-
lismo?

Es más conocido Elon Musk que el 
recién electo vicepresidente de Es-
tados Unidos, inclusive en su país, 
ya no se diga a nivel internacional. 
Su fortuna ha alcanzado 326 mil mi-
llones de dólares, de acuerdo con 
los índices sobre billonarios. Subió 
después del triunfo de Trump. Es un 
personaje controvertido. Nació en 
África y un tiempo trabajó indocu-
mentado en Estados Unidos, lo que 
no se discute es su creatividad. Este 
largo preámbulo es para hacer un 
comparativo. Las reservas en dóla-
res, oro y plata del Banco de México 
suman 226 mil millones de dólares, 
las más altas de su historia. Son los 
ahorros, vamos a decirlo así, de un 
país de 132 millones de personas. 
La fortuna de Musk, de 53 años, 
las supera en 100 mil millones. 
Es el empresario consentido de 
Trump, probablemente su riqueza 
llegará a 500 mil millones cuando 
termine su gobierno. Y eso que ya 
fue expedida el acta de defunción 
del neoliberalismo.

El abogado Javier Quijano

CINCO ABOGADOS REPRESEN-
TARÁN al Poder Ejecutivo en 
el comité de evaluación de aspi-
rantes a ocupar cargos judiciales. 
Sólo Javier Quijano Baz ha sido 
cuestionado por algunos oposito-
res debido a que llevó la defensa 
de Andrés Manuel López Obrador 
en el desafuero. Se les olvida que 
también fue el defensor de Car-
men Aristegui en su litigio con 
MVS.

Díselo a Claudia

Asunto: ya depositó BBVA

BBVA ACCEDIÓ A cancelar el 
contrato de mi sobrino, que se 
renovó en septiembre con la va-
riante de que no le podían cubrir 
los intereses del mes de octubre 
porque no podían realizar el pro-
rrateo. El viernes el dinero fue 
depositado en la cuenta de débito. 
La otra inversión vencerá en di-
ciembre. Muchas gracias.

Guadalupe López Alvarez

R: ¿No que no? Se le cuadran a 
nuestra Presidenta.

Twiteratti

México no se convirtió en Vene-
zuela, pero Querétaro sí se con-
virtió en Guanajuato. Lo que más 
me encabrona es que desde hace 
tiempo ya había muchas señales 
de que eso iba a pasar y el gober-
nador @makugo decidió ignorarlo.

Alejandra F. de Erruzca @AleFe-
rruzcaL

X: @galvanochoa

Tiktok: galvanochoa

La masacre de Querétaro y el quinto eje
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

DINERO

▲ “La masacre en Querétaro plantea una interrogante: ¿Hará falta un quinto eje? Uno que fije como tarea inmediata y 
urgente contener el crimen dentro de los territorios donde está actuando e impedir su expansión”. Foto La Jornada

La designación 

de Jorge Romero, 

vinculado con el cártel 

inmobiliario, es otro 

paso hacia la auto-

destrucción del PAN
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E
L PROBLEMA DE fondo 
del Partido Acción Nacio-
nal no reside en nombres 
o apellidos de sus dirigen-

tes, sino en la falta de liderazgos 
creíbles, confiables, y de progra-
mas y propuestas que la pobla-
ción asuma positivamente. Nada 
o muy poco significará, más allá 
de cierto rejuego retórico menor, 
que salga Marko Cortés (uno de 
los peores dirigentes del partido 
de blanco y azul) y que entre Jorge 
Romero (el representante del cár-
tel inmobiliario panista) o la di-
sidente Adriana Dávila (a la que 
desde anoche aplastaba la aplana-
dora del oficialismo blanquiazul), 
pues la sustancia del panismo se 
ha degradado de manera acele-
rada y sus batallas son solamente 
de facciones y élites, consagradas 
a defender sus intereses.

ACCIÓN NACIONAL ES hoy la 
principal fuerza partidista oposi-
tora, pero su poderío real está muy 
disminuido: ha perdido infinidad de 
posiciones de gobierno, en el Con-
greso federal no tiene ningún poder 
de contención a la aplanadora de 
Morena y sus aliados, y su elección 
interna de dirigentes genera apenas 
un pálido interés periodístico. 

Y, LO PEOR, no hay ningún atisbo 
de producción ideológica o pro-
gramática que permita suponer 
que esa derecha inserta en el sis-
tema pueda salir de su laberinto 
de oportunismo, patrimonialismo 
e inmediatismo.

A LA HORA de cerrar la presente 
columna aún no se daban a cono-
cer los resultados de la elección 
interna panista, aunque muchos 
indicios apuntaban a que el apa-
rato blanquiazul habría favorecido 
al ex diputado local, ex diputado 
federal y ex jefe delegacional en 
Benito Juárez, Jorge Romero (quien 
ya se daba por ganador, según eso 
con 80 por ciento de los votos a su 
favor), apoyado en el control de los 
padrones de militantes partidistas 
y en las complicidades de mafiosi-
dad cuya expresión más conocida 
es el llamado cártel inmobiliario.

ESTE DOMINGO, EN el Complejo 
Cultural Los Pinos, fue entregado 
el Premio Nacional Carlos Mon-
temayor, instituido en recuerdo 
del escritor, académico, activista 
y cantante de música clásica que 
narró y analizó diversas facetas 
de las luchas sociales mexicanas, 
en particular las relacionadas con 
movimientos armados.

UNO DE LOS receptores de tal 
premio fue el autor de estas líneas, 

quien, entre otros puntos, planteó 
la incongruencia de que diversas 
salas de lo que durante décadas 
fue la residencia presidencial lle-
ven nombres de ex presidentes 
contrarios al interés nacional y 
popular, como el caso de Adolfo 
López Mateos, responsable de re-
presiones históricas contra maes-
tros, telegrafistas y ferrocarrileros 
(incluyendo el encarcelamiento de 
Valentín Campa y Demetrio Va-
llejo) y del asesinato del líder agra-
rista Rubén Jaramillo y su familia.

ASÍ COMO CLAUDIA Sheinbaum 
demanda ser llamada Presidenta, 
con a, por entender que cuando 
algo no se nombra no existe, así 
debe asumirse que cuando algo se 
sigue nombrando sigue existiendo. 
Y en un país lleno de calles, colo-
nias, hospitales, centros deporti-
vos y otros espacios públicos con 
nombres de ex presidentes, ex go-
bernadores y otros políticos impre-
sentables, un emblema del cambio 
político como es Los Pinos debería 
dejar de seguir nombrando algu-
nas de sus áreas con referencias a 

López Mateos, Miguel de la Madrid 
o Miguel Alemán.

Astillas

AYUDARÍA A LA presidenta 
Claudia Sheinbaum mantener 
una razonable dosis de pruden-
cia antes de extender certificados 
de ayuda a gobiernos morenistas 
fundadamente criticados durante 
largos años por su ineficacia en 
general y, en particular, por los 
altos índices de violencia y el pre-
dominio del crimen organizado, 
como ha sucedido en Zacatecas, 
feudo de la familia Monreal, 
donde la Presidenta expidió un 
reconocimiento público y grande 
al gobernador David Monreal por 
una baja en las estadísticas, se-
gún datos oficiales, del número de 
homicidios. Incluso, Sheinbaum 
planteó: a veces es muy fácil cri-
ticar en momentos difíciles, por 
ejemplo de inseguridad en Zacate-
cas (https://goo.su/rU0FL)... ¡Hasta 
mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

PAN nomás no levanta // Infructuoso, cambiar 
líderes // ¿Honrar al represor López Mateos? // 

Lo que se nombra, sigue existiendo

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ASTILLERO

 “Acción Nacional es hoy la principal fuerza partidista opositora, pero su poderío real está muy disminuido: ha perdido infinidad 
de posiciones de gobierno, en el Congreso federal no tiene ningún poder de contención a la aplanadora de Morena”. Foto PANAyudaría a la 

Presidenta mantener 

razonable prudencia 

antes de extender 

certificados de ayuda 

a gobiernos morenistas 

fundadamente criticados
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▲ Un organismo unicelular antiguo indica que el desarrollo embrionario 
podría haber existido antes de la evolución de los animales. Chromosphaera 
perkinsii es una especie unicelular descubierta en 2017 en sedimentos mari-

nos alrededor de Hawái. Los primeros signos de su presencia en la Tierra se 
han datado en más de mil millones de años, mucho antes de la aparición de 
los primeros animales. Foto Omaya Dudin
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I
mposible comenzar mi colabo-
ración con optimismo. El nuevo 
mandato de Donald Trump sig-
nifica un retroceso muy grave 

para el ambiente. Él es un declarado 
negacionista del cambio climático, 
del Acuerdo de París. Igual sus más 
influyentes asesores. En cambio es 
partidario del uso de los hidrocar-
buros, de extraerlos vía fracking. No 
apuesta por las energías renovables. 
Se opone a regular las emisiones de 
gases de invernadero por la indus-
tria. También, y aduciendo que es 
dinero de los contribuyentes de su 
país, a apoyar monetariamente a 
los organismos que buscan prote-
ger la biodiversidad, asediada por 
doquier. Precisamente de la biodi-
versidad trato hoy en este espacio.

Antonio Guterres, secretario 
general de Naciones Unidas, suele 
ofrecer  diagnósticos muy preci-
sos cuando aborda temas de gran 
actualidad para la población en 
general. Por ejemplo, sobre las 
causas y los efectos devastadores 
del aumento de temperatura en 
el planeta. O sobre la necesidad 
de garantizar que el mar no se 
convierta en el sitio final de todo 

tipo de basura. Igualmente denun-
cia la irracional explotación de los 
recursos naturales en el mundo y 
cómo afecta a los más pobres.

Con motivo de la cumbre 
COP16 sobre biodiversidad que 
hace poco se celebró en la ciudad 
de Cali, Colombia, Antonio Gu-
terres advirtió que la naturaleza 
ya no puede ser tratada como re-
curso gratuito e infinito, y que 
los países deben abandonar sus 
actuales modelos empresariales y 
productivos y remplazarlos por 
otros que permitan contribuir en 
la protección y restauración de la 
naturaleza. Por ejemplo, con ener-
gías renovables y cadenas de su-
ministro sostenibles; políticas de 
cero residuos y economías circu-
lares; agricultura regenerativa y 
prácticas agrícolas sostenibles. To-
das estas líneas de acción, agregó, 
deben convertirse en la norma 
para los gobiernos y las empresas.

Guterres abordó igualmente 
un asunto que alude a México: ga-
rantizar la vida y seguridad de los 
defensores de la naturaleza, para 
quienes pidió el establecimiento 
de un órgano que facilite que las 
voces indígenas sean escuchadas, 
pues es fundamental el papel que 
como guardianes de la biodiversi-

dad cumplen los afrodescendien-
tes y las comunidades originarias 
de numerosos países. Y destacó 
que lo más frecuente es que estos 
grupos sean ignorados a la hora de 
fijar las políticas sobre el ambiente 
en sus países y a escala mundial. Y 
con el agravante de que aquellos 
que defienden el ambiente son 
amenazados y asesinados.

Precisamente el año pasado, 
perdieron la vida cerca de 200 
personas por ese motivo. Cuarenta 
y tres por ciento eran indígenas y 
12 por ciento mujeres. En México 
fueron 18 los asesinados. Todas 
las víctimas luchaban contra las 
industrias extractivas (como la mi-
nería y la deforestación de las sel-
vas y bosques), la contaminación 
y el acaparamiento de tierras.

Y otro dato terrible: desde que 
en diciembre de 2015 se aprobó el 
Acuerdo de París sobre el cambio 
climático, han muerto violenta-
mente más de mil 500 personas 
que defendían sus tierras y el am-
biente. De todas las asesinadas en 
ese lapso, 85 por ciento lo fueron 
en América Latina y en este or-
den: Brasil, Colombia, Honduras 
y México.

Las cumbres COP sobre biodi-
versidad son fruto de la conferen-

cia de Río de Janeiro (1992) en la 
cual la comunidad de naciones se 
comprometió a crear varias Cum-
bres con el objetivo de enfrentar 
las problemáticas ambientales que 
ponían en riesgo la vida humana. 

De allí surgieron también la 
COP de Cambio Climático y la de 
Desertificación que se realizan 
este año. La climática en Bakú 
(Azerbaiyán) y la de degradación 
de suelos en Riad (Arabia Saudita) 
durante diciembre. 

Lo grave es que llevamos 32 
años de encuentros y discusiones 
en esas tres grandes reuniones y 
el resultado casi siempre suele ser 
el mismo: un acuerdo final que se 
queda corto ante la crisis planeta-
ria que estamos viviendo.

Al Inaugurar la COP16 sobre 
biodiversidad, el presidente co-
lombiano, Gustavo Petro, señaló 
que de no lograr avances concre-
tos, sería una más de discusiones 
y muchas palabras. 

Y el mandatario colombiano 
agregó que ya eran treinta años 
de fracasos durante dichas reu-
niones. Esta vez, igualmente hubo 
mucho de ello, pero igualmente 
avances importantes que bien 
vale la pena destacar el lunes 
próximo.

Donald Trump: negacionista del cambio climático
IVÁN RESTREPO

 El año pasado perdieron la vida cerca de 200 personas por defender la tierra; 43% eran indígenas y 12% mujeres. En México fueron 18 los asesinados; todas las víctimas
luchaban contra las industrias extractivas (como la minería y la deforestación de las selvas y bosques), la contaminación y el acaparamiento de territorios. Foto Reuters
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CULTURA

El Museo Nacional de las Culturas del 
Mundo lanza libro por 60 aniversario

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

El Museo Nacional de las Cul-
turas del Mundo (MNCM), 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), 
inicia este 15 de noviembre 
la celebración del 60 aniver-
sario de su fundación y dos 
siglos de la creación del Museo 
Nacional, que se cumplen el 
próximo año, con la publica-
ción del libro-agenda Culturas 

del Mundo 2025.

En entrevista con La Jor-

nada, la arqueóloga y direc-
tora del recinto, Alejandra 
Gómez Colorado, explicó 
que la obra incluye artícu-
los sobre las exposiciones 
permanentes del museo, 
uno por mes, en cuya ela-
boración participaron todos 
los investigadores-curado-
res de la institución.

También se seleccionó 80 
por ciento del material foto-
gráfico de las piezas más des-
tacadas del acervo museográ-
fico a cargo del responsable 
de la fototeca, Joaquín Vega 
González. Las imágenes acom-
pañan datos sobre la sede del 
recinto, ubicada en Moneda 
13, en el Centro Histórico de la 
Ciudad de México.

La arqueóloga detalló que 
se incluyó información sobre 
tres salas nuevas, dos de las 
cuales se abrirán en diciem-
bre de 2025, en la celebra-
ción del 60 aniversario del 
recinto. La tercera, dedicada 
a Norteamérica, aún no está 
lista; es un proyecto a futuro. 
Va a tardar por lo menos 
otros dos años de planeación, 
pues la colección es enorme 
y falta mucha investigación.

Gómez Colorado ade-
lantó que las exposiciones 
que se planea abrir el año 
próximo son una dedicada 
a África y otra titulada Del 

gabinete histórico al Museo 

de Antropología Internacio-

nal, ésta con apoyo de la 
Coordinación Nacional de 

Museos y Exposiciones del 
INAH, instancia que tuvo a 
su cargo el diseño y la mu-
seografía, con la participa-
ción de curadores y restau-
radores del MNCM.

Dicha muestra expondrá 
el origen de los museos desde 
cómo empezaron siendo esos 
gabinetes de estudio con co-
lecciones arqueológicas, et-
nográficas, de paleobotánica 
y animales disecados, en los 
cuales se estudiaba de todo 
y que eran unos verdaderos 
gabinetes de maravillas.

Asimismo, la muestra ex-
plicará el momento en que 
el estudio de la historia se 
especializó, lo que derivó en 
la división de los recintos por 
disciplinas. Toda esa transi-
ción la vamos a explicar para 
llegar al instante en que se 
funda el Museo de las Cultu-
ras del Mundo, en 1965.

Un espacio sui generis

A 60 años de la fundación 
del museo, añadió, resul-
tan relevantes sus orígenes, 
pues dos de los principales 
fundadores, Julio César 
Olivé y Beatriz Barba, con-
cibieron en los inicios de esa 
institución un espacio para 
apreciar y valorar la diver-
sidad cultural humana.

Así lo escribió Olivé en 
un libro publicado en 1967: 
el entonces Museo Nacio-
nal de las Culturas buscaba 
mostrar a los mexicanos la 
oportunidad de conocer las 
civilizaciones del mundo sin 
necesidad de salir del país.

Para Alejandra Gómez, 
desde su creación “no ha ha-
bido otro recinto de su tipo 
en México; es el único en todo 
el país y de los poquititos en 
Latinoamérica. Es de los úni-
cos que protegen, investigan 
y difunden colecciones que 
no son nacionales; entonces, 
es un museo sui generis im-
portantísimo, porque en el 
mundo actual las culturas ya 
no somos ajenas”.

El ejemplar es una edición de agenda también // El compendio incluye un artículo 

por mes sobre las exposiciones permanentes del recinto perteneciente al INAH

COLECCIONES ARQUEOLÓGICAS

▲ Dos de los principales fundadores, Julio César Olivé y Beatriz Barba, concibieron a la insti-
tución como espacio para valorar la diversidad cultural humana. Foto cortesía Joaquín Vega
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La editorial Lunwerg edita 
una enciclopedia ilustrada de 
Jane Austen (1775-1817), que 
firman Gwen Giret y Claire 
Saim, por el 250 aniversario 
del nacimiento de la novelista 
inglesa, que será en 2025.

Para entender las raíces de 
su inspiración, este volumen, 
que sale a la venta este miér-
coles, aborda todos los aspec-

tos de la biografía de Austen, 
desde su círculo familiar y 
sus amistades, a la Inglaterra 
de su época, pasando por su 
obra, que la editorial califica 
de aparentemente exigua, 
pero tan trascendente.

Sus seis novelas comple-
tas, dos apenas esbozadas, 
cartas y escritos juveniles, 
además de las adaptacio-
nes y los escenarios de los 
múltiples rodajes realizado 
a partir de su legado litera-
rio, también se incluyen en 

Jane Austen: Enciclopedia 

visual.Además, el libro in-
cluye testimonios, direccio-
nes y todo tipo de referen-
cias culturales para resumir 
ante los lectores la vida y 
personaje de la escritora de 
Orgullo y prejuicio.

Austen es considerada 
hoy la primera gran novelista 
de la literatura inglesa. Contó 
con cierto reconocimiento 
en vida, a pesar de que no 
alcanzó la posición canónica 
que ocupa en la actualidad.

Fue la séptima y penúl-
tima hija del reverendo de 
Steventon, su pueblo natal, 
y vivió siempre con sus pa-
dres, hermanos y sobrinos en 
Hampshire y Bath.

Educada en casa y con 
una vasta biblioteca a su 
disposición, adoptó la afi-
ción de la escritura desde 
muy joven, y sus primeros 
relatos se conservan.

Escribió los borradores de 
Sentido y sensibilidad, y Orgu-

llo y prejuicio antes de cum-

plir 22 años, aunque no se 
publicarían hasta 1811 y 1813, 
respectivamente.

Después les seguirían 
Mansfield Park, Emma, La 

abadía de Northanger y Per-

suasión. A punto de cumplir 
41 años, comenzó a escribir 
Sanditon, que dejaría inaca-
bada al fallecer.

Si bien en un inicio pu-
blicó sus novelas de forma 
anónima, a su muerte Jane 
Austen había firmado casi to-
dos sus libros con su nombre.

EUROPA PRESS

MADRID

A 250 años del natalicio de Jane Austen, publican 
enciclopedia ilustrada con sus novelas completas

La tercera jornada de la 42 
Feria Internacional del Li-
bro Infantil y Juvenil (Filij) 
transcurrió como un ámbito 
de ilustraciones, música, la 
belleza de la narración y la 
poesía habladas, picnics fami-
liares y bicicletas en la pri-
mera sección del Bosque de 
Chapultepec.

El espacio fue de enorme 
bullicio en un domingo so-
leado. Centenares de perso-
nas recorrían el pasillo lineal 
donde se instalaron las carpas 
de editoriales e instituciones 
participantes en el encuentro 
libresco, que concluirá el 18 
de noviembre y desarrolla 
un programa con más de 220 
actividades, entre presenta-
ciones editoriales y artísticas, 
talleres y narración oral.

Al mediodía ya se podía 
ver, por ejemplo, a una ado-
lescente saliendo absorta en 
el título ilustrado que había 
adquirido, mientras transi-
taba los senderos arbolados 
del bosque. Un poco más allá, 
padres llevando a sus hijos a 
los más de 70 estands en la cal-
zada conocida como La Milla.

La Filij tiene los foros Ga-
briela Mistral, Mary Shelley, 

Karla López, Pascuala Corona 
y, el principal, Amparo Dá-
vila, así como espacios con 
talleres y cuentacuentos. Se 
presentaron los libros Anto-

nia y las mariposas vampiro, 
de Alejandra Camposeco; 
Flores de mi barrio, de Ángel 
Uriel López Pérez, y Polirrit-

mia Segunda Rapsodia: Cua-

rentena, de Ricardo Rosales de 
Paula, entre otros. 

En el espacio Gabriela Mis-
tral dos jóvenes escribían poe-
mas mientras los niños pro-
ponían los temas y palabras. 
Uno de ellos dedicó el texto 
a su abuelita: Te quiero dos 

Bosques de Chapultepec. Otro 
se inspiró en su maestro de 
matemáticas, con gratitud a 
paso pasito, cuando explica el 
conocimiento.

Más adelante, una com-
parsa integró a menores vi-
sitantes para que tomaran 
algunos instrumentos de per-

cusión y encabezaran la pre-
sentación musical. Recibieron 
el aplauso repetido de los con-
currentes.

La compañía Bomba Tea-
tro se presentó al mediodía en 
el foro Amparo Dávila con el 
vistoso y vibrante espectáculo 
Del tingo al tango. Llenaron 
el recinto abierto e incluye-
ron en su divertida escenifi-
cación a chicos y grandes. Los 
niños bailan y se divierten y 
los adultos se vuelven niños y 
comparten esa alegría.

Uno de los encargados del 
pabellón del Fondo de Cul-
tura Económica (FCE), José 
Luis Rodríguez, comentó a 
este diario que la asistencia 
de este domingo a la Filij su-
peró a la del sábado pasado. 
Aunque apenas es el inicio, 
comentó que ve muchas 
personas y aventura que se 
relaciona con la entrada en 
funcionamiento de la línea 3 
del Cablebús. Destacó que en 
esta ocasión el espacio es más 
accesible, pues se organizó 
para que cupieran carriolas y 
sillas de ruedas.

Frente a las grandes letras 
que identifican la Filij, los ni-
ños se fotografían, algunos 
muestran los ejemplares que 
les compraron, con gozo y or-
gullo. Así transcurrió el día 
soleado de libros.

Centenares de lectores acudieron a una 
bulliciosa y soleada jornada de la Filij
El encuentro literario conjugó música, narración y poesía habladas y picnics familiares

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil que inició el domingo concluirá el 18 de 
noviembre y desarrolla un programa con más de 220 actividades. Foto María Luisa Severiano
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“Escribir es aprender a mi-
rarte de nuevo, es estar dis-
puesto a incomodarte en tu 
propia piel”. Con estas pala-
bras, la escritora Ana Laura 
Bojórquez (Ciudad de Mé-
xico, 1967) abre la puerta 
al complejo y apasionante 
mundo de la creación litera-
ria contemporánea.

Conocida por sus iniciales, 
ALBA, la autora ha trazado 
un camino que explora tanto 
las profundidades de la poesía 
como los recovecos filosóficos 
mediante el ensayo. En sus 
obras, Agalma (2018), Zombis: 

Un ícono del vacío (2015) y su 
creación más reciente, Vuelo 

raso (2024), también refleja la 
constante búsqueda de au-
toconocimiento, así como su 
disposición para explorar lo 
incómodo.

“Desde niña, la literatura 
fue para mí una compañía 
constante. Crecí rodeada 
por libros, desde los cuentos 
que me regalaba mi familia 
hasta las grandes obras de la 
literatura rusa que mi padre 
amaba, lo que me fue pre-
parando, poco a poco, para 
un universo de palabras y re-
flexiones profundas”, señaló 
en entrevista con La Jornada.

Fusionar poesía y filoso-
fía ha sido una constante 
en su trayectoria; esta com-
binación “encuentra su ex-
presión más auténtica en el 
lenguaje visual y en la sín-
tesis de ideas”, refiere.

Ibargoyen y Cerecedo, 
sus influencias

La escritura de Bojórquez re-
fleja también la profunda in-
fluencia de grandes maestros, 
como Saúl Ibargoyen, con 
quien colaboró durante años 
en el colectivo Juntaversos.

“Ibargoyen siempre nos 
acercó a los poetas maldi-
tos”, añadió la autora, refi-
riéndose a aquellos autores 
que tocan lo prohibido, lo 

oscuro, lo trágico. Esta in-
fluencia, sin embargo, no 
fue inmediata.

“Al principio no me gus-
taba mucho esa poesía, pero 
con el tiempo aprendí a 
amarla. Fue gracias a estos 
años de trabajo en talleres 
que mi obra adquirió una in-
tensidad particular, esa que 
no teme abordar temas difíci-
les, como el abuso infantil o el 
feminicidio, temas recurren-
tes en mi poesía y ensayos”.

Por otro lado, Eduardo 
Cerecedo, otro de sus maes-
tros, le mostró una poesía 
más contemplativa, arrai-
gada en la belleza natural 
de su tierra natal, Veracruz. 
“Eduardo me enseñó a ob-
servar el mundo con calma 
y detenimiento”.

Uno de los puntos culmi-
nantes en su obra es Agalma, 
publicada por Ediciones Ma-
rea Baja, que explora la rela-
ción entre el alma y el amor. El 
título, que proviene de la pala-
bra griega que denota algo in-
valuable, lo más preciado, sur-
gió de una conversación con 
su hija, quien le pidió ayuda 
para entender ese concepto 
en los escritos de Carl Jung.

Este cuestionamiento la 
llevó a explorar su pasión 
por la mitología griega y a 
reflexionar sobre el amor, el 
deseo y la intimidad. Quise 
hablar sobre cómo a veces 
valoramos tantas otras co-
sas y desvalorizamos los 
momentos íntimos, esos de 
profundo placer y conexión.

La intimidad de Agalma 

contrasta con la crudeza de 
Zombis: Un ícono del vacío, 

ensayo filosófico que ex-
plora el mito contemporá-
neo del zombi como reflejo 
de la descomposicón in-
terna del ser humano.

El zombi, encarnación 
del vacío

En este libro, publicado en 
2015 por Ediciones Zigurat, 
Bojórquez reflexiona sobre 
cómo el ser humano teme 

perder su alma y cómo los 
seres resucitados represen-
tan esa pérdida. El zombi es 
una figura de culto que en-
carna el miedo a la muerte 
y al vacío, pero también re-
fleja la descomposición de 
nuestra sociedad, afirmó 
la autora. Para ella, ese ser 
es un símbolo filosófico de 
la lucha por preservar una 
identidad que se desvanece.

En Vuelo raso (2024), la 
escritora vuelve a la poe-
sía, pero esta vez con una 
mirada más cercana a la 

contemplación y a la re-
flexión sobre la distancia 
que se necesita para enfren-
tar los temas difíciles. “El 
vuelo raso es esa capacidad 
de acercarse, pero mante-
niendo una cierta distancia, 
por precaución, por temor”.

“Cada obra representa la 
oportunidad de explorar un 
nuevo ángulo de la vida y 
de la experiencia. Escribir es 
aprender a mirarte de nuevo.
(...) al hacerlo, uno es capaz 
de enfrentarse con lo más 
profundo de sí mismo”.

Para Ana Laura Bojórquez, “escribir es 
poder incomodarte en tu propia piel”
En entrevista, la autora de Agalma comparte su concepción sobre la literatura // 

“Cada obra es una oportunidad de explorar un ángulo de la vida”, señala ALBA

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En Vuelo raso (2024), la escritora vuelve a la poesía, pero esta vez con una mirada más cercana a la con-
templación y a la reflexión sobre la distancia que se necesita para enfrentar los temas difíciles. Foto Facsímil

“Uno es capaz de 

enfrentarse con 

lo más profundo 

de sí mismo, 

con sus miedos, 

sus deseos y sus 

incomodidades”
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Tijuana, peligroso oponente 
para las Águilas en el play-in

Los Xolos de Tijuana vol-
verán a pelear su pase a la 
liguilla del futbol mexicano 
tras varios torneos de au-
sencia. 

El conjunto fronterizo 
finalizó en el séptimo lugar 
del certamen con 29 uni-
dades, tras derrotar el do-
mingo 2-1 al Puebla en el 
estadio Caliente, durante 
el último duelo de la fase 
regular del torneo Aper-
tura 2024 de la Liga Mx, y 
disputará el “play-in” ante 
el bicampeón América (8) 
como local. Atlas, el último 
equipo en asegurar su bo-
leto a la reclasificación, se 
enfrentará a las Chivas en el 
otro encuentro de la ronda 
previa a la liguilla.

El ganador entre Xolos 
y Águilas será el rival de 
Toluca (2) en la fase final, y 
el perdedor chocará con el 
vencedor de Chivas y Roji-
negros para buscar seguir 
con vida y jugar ante el líder 
Cruz Azul.

Los duelos ya confirma-
dos para la “fiesta grande” 
son: Pumas (4) Vs. Rayados 
(5) y Tigres (3) Vs. San Luis 
(6).

Ambos desafíos del 
“play-in” se llevarán al cabo 
el próximo jueves 21, tras 
la Fecha FIFA. A las 19:05 
horas, en el Estadio Akron, 
el “rebaño” recibirá al Atlas; 
dos horas después, comen-

zará la batalla entre Tijuana 
y América en el Caliente.

Los Xolos son un rival 
peligroso para las Águilas, 
no sólo porque terminaron 
con más puntos (29-27), sino 
por su récord en casa, donde 
sólo perdieron una vez en 
nueve partidos (a cambio de 
seis victorias y dos empates) 
y anotaron 18 goles y permi-
tieron 13.  

La llegada del estratega 
colombiano Juan Carlos 
Osorio, quien fue técnico de 
la selección mexicana en el 
Mundial de Rusia 2018, fue 
crucial para que el conjunto 
fronterizo saliera de las úl-
timas posiciones de la tabla 
y recuperara de forma gra-

dual el protagonismo que 
lo hizo campeón de liga en 
2012.

Una distracción de la 
zaga de los Xolos propició 
que el Puebla se adelantara 
en el marcador el domingo, 
después de que el uruguayo 
Emmanuel Gularte rema-
tara sólo en el área para 
vencer al guardameta Jesús 
Corona a los ochos minutos 
del silbatazo inicial.

Al inicio de la segunda 
mitad, ambos equipos es-
tuvieron inmersos en un 
breve enfrentamiento, que 
no propició la expulsión 
de ninguno de los involu-
crados. Para Tijuana, Joe 
Corona empató el duelo al 

minuto 60 tras rematar un 
centro en el área pequeña 
y más tarde el Puebla se 
quedó con un jugador me-
nos debido a la expulsión 
del colombiano Luis Qui-
ñones. En el tiempo de 
compensación, un feroz 
remate del paraguayo Car-
los González que venció al 
portero Miguel Jiménez, le 
aseguró a Tijuana recibir el 
duelo de “play-in”.

Por otra parte, la selec-
ción nacional comenzó su 
preparación para enfrentar 
a Honduras en los cuartos 
de final de la Liga de Nacio-
nes de la Concacaf. El cho-
que de ida será este viernes 
en San Pedro Sula. 

DE LA REDACCIÓN
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 Las Águilas tendrán que vencer a los Xolos en Tijuana para regresar a la liguilla. Foto @ClubAmerica

El repechaje se pone en marcha con Chivas-Atlas el próximo día 21

Carlos Alcaraz no puede con Casper Ruud en su debut en las Finales de la ATP

Turín.- Mermado por una mo-
lestia estomacal, Carlos Alca-
raz distó mucho de la versión 
del tenista que ganó dos títulos 
de “Grand Slam” este año y 
sucumbió el lunes 6-1, 7-5 ante 
Casper Ruud en su primer par-
tido de las Finales de la ATP.
Fue la primera victoria de 
Ruud sobre Alcaraz en cinco 
encuentros profesionales, y el 
resultado compromete las po-
sibilidades del astro español 

de sortear la etapa de todos 
contra todos en el torneo de 
fin de temporada que reúne en 
Turín a los ocho mejores juga-
dores del año. “Antes de venir 
me sentía mal”, dijo Alcaraz. 
“Tenía la esperanza de que con 
los días estaría mejor, pero, 
no sé si por los nervios de 
jugar el primer partido, no me 
he encontrado bien del todo”. 
“La barriga me ha limitado mu-
cho. Tampoco me gusta hablar 

de este tipo de cosas porque 
suena a excusas y quitarle va-
lor a Casper”, añadió.
Alcaraz ganó el Abierto de 
Francia y Wimbledon este año 
para aumentar a cuatro su total 
de títulos de “Grand Slam”. Pero 
viene de perder en los octavos 
de final del Masters de París 
y quedó detrás de Alexander 
Zverev al retroceder al tercer 
puesto del ránking esta se-
mana. “No tengo experiencia 

jugando en canchas bajo te-
cho”, señaló Alcaraz. “Muchos 
rivales me superan en esta 
superficie en este momento”.
En el mismo grupo, Zverev puso 
en marcha su intento por un tercer 
cetro en las Finales de la ATP al 
doblegar 6-4, 6-4 a Andrey Rublev.
Los dos mejores clasificados 
de cada sector avanzan a las 
semifinales.

AP

Nueva York.- El mána-
ger de los Yanquis, Aaron 
Boone, se mostró un poco 
molesto por las críticas a 
la defensa de su equipo 
por parte del lanzador de 
los Dodgers de Los Ánge-
les, Joe Kelly, y defendió el 
desempeño de Nueva York 
tras una Serie Mundial 
llena de errores y fallos 
mentales.
“Es una historia que se 
magnificó demasiado, 
tuvimos una entrada 
realmente difícil”, dijo el 
lunes. “Si regresas y ob-
servas la narrativa a lo 
largo de la temporada, 
sentí que hubo muchas 
veces que ganamos 
partidos ya sea por una 
jugada defensiva impor-
tante o por un detalle en 
un día dado”.
Boone habló durante una 
conferencia de prensa por 
Zoom, tres días después de 
que los Bombarderos del 
Bronx ejercieron su opción 
para 2025.
En su podcast “El beisbol 
no es aburrido”, Kelly señaló 
que los Dodgers entraban 
a cada encuentro diciendo: 
“Nada más pongan la pe-
lota en juego. No pueden 
hacer una jugada”.
“No jugamos tan bien 
como podríamos haberlo 
hecho”, indicó Boone. 
“Trato de nunca involu-
crarme demasiado en lo 
que otras personas es-
tán diciendo o haciendo, 
especialmente cuando 
viene de ciertos lugares. 
Ciertamente, estoy muy 
orgulloso de lo que hace-
mos como grupo. Obvia-
mente, siempre hay áreas 
para mejorar”.
Boone volará a California 
para unirse al propietario 
Hal Steinbrenner en una re-
unión con Juan Soto, el jar-
dinero que es agente libre 
tras brillar con los Yanquis 
este año. 
El timonel espera al menos 
un cambio en su grupo de 
couches para la próxima 
campaña. 

AP

Boone, molesto 
por las críticas a 
los Yanquis tras la 
debacle en la Serie 
Mundial



Un gran relevo del mele-
nudo Jesús Cruz fue clave 
en la primera victoria de la 
selección mexicana en el 
Premier 12.

El derecho de Salinas, 
San Luis Potosí, ingresó en 
la séptima entrada de la ba-
talla del domingo entre el 

Tricolor y Puerto Rico, con la 
escuadra nacional al frente 
por dos carreras. Los bori-
cuas acababan de anotar un 
registro y tenían corredores 
en primera y tercera. Cruz, 
quien terminó la temporada 
de 2023 como el cerrador de 
Yucatán, ponchó sin tirarle a 
Shawn Ross para acabar con 
el ataque en el Estadio Pana-
mericano de Guadalajara.

Cruz les sirvió chocolates 

a sus tres rivales de la octava, 
preparando el camino para 
R.J. Alaniz, quien se apuntó 
el salvamento en el triunfo 
por 7-5. El selvático tomó el 
lugar del zurdo Víctor Gon-
zález, ex dodger y ex yanqui, 
que fue campeón con Los 
Ángeles en 2020.

Al iniciar la jornada del 
lunes, los seis equipos del 
Grupo A tenían récord de 
1-1. Dos clasifican a la Súper 

Ronda, en Tokio. El sector B, 
donde están Australia, Cuba 
(que cuenta con el rugidor 
Yadir Drake), República Do-
minicana, Japón, Corea del 
Sur y Taiwán, se pone en 
marcha este miércoles.

El sábado, el zurdo Rich 
Hill, veterano de 20 tempo-
radas en las Ligas Mayores, 
colgó tres argollas (2 H, 3 K) 
para Estados Unidos ante 
Puerto Rico.

El astro de los Dodgers, Sho-
hei Ohtani, es finalista para 
su primer premio al Jugador 
Más Valioso de la Liga Nacio-
nal después de ganar el honor 
de la Liga Americana dos ve-
ces, y es acompañado entre 
los tres primeros en la vota-
ción del Viejo Circuito por el 
torpedero de los Mets, Fran-
cisco Lindor, y el segunda 
base de Arizona, Ketel Marte.

Aaron Judge, jardinero 
de los Yanquis, va por su se-
gundo galardón al “MVP” del 
Joven Circuito en tres tem-
poradas; los otros candidatos 
para llevarse la distinción son 
el “shortstop” de los Reales de 
Kansas City, Bobby Witt Jr., y 
el jardinero de los Bombarde-
ros del Bronx, Juan Soto.

Ohtani terminó se-
gundo detrás de Judge en 
la votación de 2022. El ja-
ponés se uniría a Frank Ro-
binson (Cincinnati en 1961 
y Baltimore en 1966) como 
los únicos peloteros en lle-
varse el premio al Más Va-
lioso en ambas ligas y se 
convertiría en el 12o. en la 
historia con tres o más ga-
lardones al “MVP”. Sería el 
primer bateador designado 
de tiempo completo en ob-
tener la distinción.

Ohtani y Judge consiguie-
ron este año dos de las mejo-
res campañas ofensivas en la 
historia de las Grandes Ligas.

Paul Skenes, de Pittsburgh, 
es finalista para los premios 
Cy Young y al Novato del 
Año de la Nacional. El lanza-
dor derecho de 22 años es el 
quinto recluta en terminar 
entre los tres primeros en la 
votación del Cy Young, des-
pués de Mark Fidrych (1976), 
Fernando Valenzuela (1981), 
Dwight Gooden (1984) y José 
Fernández (2013). El único en 
ganar ambos galardones en 
el mismo año fue Valenzuela 
con los Dodgers.

Los tres primeros lugares 
en la votación para cada uno 
de los principales premios in-
dividuales entregados anual-

mente por la Asociación de 
Escritores de Béisbol de Es-
tados Unidos fueron anun-
ciados el lunes por la noche. 
Los ganadores se revelarán 
la próxima semana.

Chris Sale, de Atlanta, y 
Zack Wheeler, de Filadelfia, 
son los otros finalistas para el 
Cy Young de la Nacional. Tarik 
Skubal, de Detroit, Seth Lugo, 
de Kansas City, y el cerrador de 
Cleveland, Emmanuel Clase, 
son los candidatos a llevarse el 
galardón en la Americana.

El jardinero de los Padres, 
Jackson Merrill, y el jardinero 
de Milwaukee, Jackson Chou-
rio, se unieron a Skenes como 

finalistas para el premio de No-
vato del Año en el Viejo Cir-
cuito. El derecho de los Yanquis, 
Luis Gil, y el receptor Austin 
Wells, también de los Mulos, 
son los candidatos en el Joven 
Circuito, junto con el jardinero 
de Baltimore, Colton Cowser.

Stephen Vogt (Cleveland), 
Matt Quatraro (Kansas City) y 
A.J. Hinch (Detroit) son fina-
listas para ser el Mánager del 
Año de la Americana. Los tres 
candidatos de la Nacional son 
todos timoneles que debuta-
ron este año con sus equipos: 
Carlos Mendoza (Mets), Pat 
Murphy (Milwaukee) y Mike 
Shildt (San Diego).

Ohtani haría historia con su 3er 
premio al Jugador Más Valioso

AP

NUEVA YORK

Relevo de oro del melenudo Jesús Cruz en la primera victoria del Tri en el Premier 12
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Judge y Soto, finalistas para el galardón; el novato Skenes, en selecto club

▲ Aaron Judge celebra tras conectar un jonrón en el quinto juego de la Serie Mundial con-
tra los Dodgers. Juan Soto (centro) espera al cañonero para felicitarlo. Foto Ap

Juárez, Obeso y Macías 
destacan en la Liga 
Mexicana del Pacífico

Luis Juárez bateó su segundo 

jonrón de la temporada en la 

Liga Mexicana del Pacífico, 

donde también destacaron 

Norberto Obeso y Fabricio Ma-

cías, compañeros del “Pepón” 

con los Leones de Yucatán, en 

la jornada del domingo.

Pese al cuadrangular de 

Juárez (4-1; .240), Navojoa 

cayó 6-1 frente a Jalisco. 

Obeso (.291), el primer bate 

de Mexicali, se fue de 5-2, con 

doble y dos anotadas, en un 

descalabro por 8-4 contra Gua-

save. Macías, igualmente enca-

bezando el orden ofensivo, con-

tribuyó a la victoria de Mazatlán, 

11-5, ante Monterrey, al irse de 

4-1, con dos bases por bolas 

y par de anotadas. En la cam-

paña, el jardinero batea .275.

El líder es Culiacán (21-5), 

que tiene ventaja de cinco 

juegos sobre Los Mochis.

Dos jóvenes selváticos 
con experiencia en 
sucursales de MLB 
son agentes libres

El jugador de cuadro Reivaj 

García y el relevista Adrián 

Hernández, jóvenes pelote-

ros mexicanos con experien-

cia en sucursales de Cacho-

rros de Chicago y Azulejos 

de Toronto, respectivamente, 

son agentes libres.

Los Leones tienen los dere-

chos de retorno de ambos.

El domingo en la LMP, Gar-

cía (.286) fue el segunda 

base titular del campeón 

Hermosillo y se fue de 4-2, 

con una impulsada (4), 

frente a Los Mochis.

Prospecto osezno 
iguala una proeza 
de Griffey Jr. con la 
selección de EU

Matt Shaw, el prospecto nú-

mero uno de los Cachorros, de 

acuerdo con “Baseball Ame-

rica”, se unió a Ken Griffey Jr. 

como los únicos jugadores en 

la historia de la selección de 

Estados Unidos en producir 

siete carreras en un partido. 

Shaw logró esa cifra contra 

Países Bajos en el Premier 12.
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El crimen y la violencia im-
pide el crecimiento de los 
países, ya que un aumento 
de homicidios de 10 por 
ciento a nivel municipal re-
duce la actividad económica 
a 0.4 por ciento, aseguró 
Raphael Espinoza, subjefe 
en la división de América 
Central del Fondo Moneta-
rio Internacional (FMI). 

Estos datos corresponden 
a estadísticas recopiladas en 

municipios ubicados al lado 
de la frontera y las costas, así 
como en rutas donde se re-
gistran los mayores eventos 
violentos de América Latina 
y el Caribe (ALC) donde se 
registran un tercio de los ho-
micidios del mundo aunque 
sólo cuentan con 8 por ciento 
de la población mundial.

El costo promedio del 
crimen y la violencia en la 
región es de 3.44 por ciento 
del producto interno bruto 
(PIB), lo que equivale al 78 
por ciento del presupuesto 
de educación pública de 

ALC y representa el doble 
del gasto en programas de 
asistencia social y 12 ve-
ces la inversión en inves-
tigación y desarrollo, de 
acuerdo con Nathalie Alva-
rado, coordinadora del área 
de seguridad ciudadana y 
justicia del Banco Interame-
ricano de Desarrollo (BID).

Raphael Espinoza expuso 
que el crimen y la violencia 
elevan el costo de la deuda 
de los países, desalientan la 
inversión extranjera y re-
ducen la productividad y el 
crecimiento de las empresas, 

incluso, llevan a que los ne-
gocios cierren y las oportu-
nidades de empleo queden 
limitadas.

Al participar en la con-
ferencia Crimen en Latino-
américa y el impacto para 
las políticas públicas organi-
zada por el FMI y el Banco 
Mundial, explicó que el cri-
men y la violencia pertur-
ban sectores económicos 
específicos como el turismo; 
afectan la salud de las per-
sonas y aumentan el riesgo 
de angustia mental y con-
ductas de riesgo y violentas. 

Espinoza dijo que es fun-
damental que los responsa-
bles de las políticas aborden 
la delincuencia violenta y 
la inseguridad en la región, 
ya que las pérdidas y el 
gasto de las empresas ante 
estos problemas es cercano 
al 7.0 por ciento de las ven-
tas anuales.

Comentó que en México, 
los costos son cuatro veces 
más altos para las empresas 
que denuncian la presencia 
de delincuencia organizada 
y tráfico de droga en sus 
inmediaciones.

Crimen y violencia a nivel municipal reducen la 
actividad económica 0.4%, según reporte del FMI

JESSIKA BECERRA

CIUDAD DE MÉXICO

En lo profundo de un es-
peso bosque del Piamonte 
italiano, la caza de la trufa 
blanca de Alba está en pleno 
apogeo. Emocionados, los 
perros zigzaguean y escar-
ban el suelo, pero este te-
soro culinario es cada vez 
más escaso, mermado por el 
cambio climático.

“¡Vayan a buscar! ¿Dónde 
está?”. Carlo Marenda, un ca-
zador de trufas en su tiempo 
libre, llama a sus perros Gigi, 
de siete meses, y a Buk, de 
13 años, ambos un cruce de 
spinone italiano y lagotto 
romagnolo, conocido por la 
finura de su olfato.

Sobre el suelo fangoso, 
las hojas de otoño crujen 
bajo el peso de las botas.

Al pie de un pintoresco 
viñedo en la ladera de una 
colina, cerca de Alba, los ca-
minos serpentean a lo largo 
del río Della Fava, atrave-
sando terrenos húmedos 
ideales para el cultivo de 
este “oro blanco”.

Buscada por gourmets y 
chefs destacados de todo el 
mundo, la trufa blanca de 
Alba, la más prestigiosa, es 
una seta subterránea que 
crece en simbiosis con cier-

tos árboles, adhiriendo a sus 
raíces. Su perfume intenso y 
refinado, mezcla de heno, ajo 
y miel, permite a los perros 
de caza detectarla, aunque a 
veces se encuentra a medio 
metro de profundidad.

Iniciado en la caza de la 
trufa a los cinco años por 
un amigo de su familia, Ma-

renda, de 42 años, fundó 
en 2015 la asociación «Save 
the truffle» (Salvar la trufa), 
junto a Edmondo Bonelli, 
un investigador en ciencias 
naturales.

Fue el trufero octogena-
rio Giuseppe Giamesio -co-
nocido por el sobrenombre 
Notu y último descendiente 

de una familia con una tra-
dición trufera centenaria- 
quien le reveló sus secretos 
y le legó sus perros antes de 
morir en 2014.

El mensaje del maestro a 
modo de testamento fue: “Si 
queremos evitar la desapa-
rición de la trufa, debemos 
proteger los bosques, dejar 

de contaminar los cursos de 
agua y plantar nuevos árbo-
les truferos”.

Diez años después, gra-
cias a las donaciones y al 
apoyo de algunos viticul-
tores, la asociación plantó 
más de 700 árboles truferos 
en la región montañosa de 
Langhe, entre álamos, robles 
y tilos.

La herencia de Notu

“Notu me transmitió su pa-
sión por la caza de trufas y 
la conservación de los ár-
boles”, cuenta Marenda al 
bajar de su Fiat Panda 4X4 
gris, el coche fetiche de los 
cazadores de trufas.

En los últimos 30 años, 
la superficie dedicada a la 
trufa blanca en Italia se re-
dujo en 30 por ciento, ce-
diendo espacio poco a poco 
a viñedos y avellanares, más 
rentables. Las colinas de 
Langhe aportan gran canti-
dad de avellanas al gigante 
del chocolate Ferrero, fun-
dado en 1946 en Alba, una 
pequeña y próspera ciudad 
de 30 mil habitantes.

Pero el cambio climático 
es la principal amenaza 
para la trufa blanca, de-
clarada Patrimonio Inma-
terial de la Humanidad en 
2021 por la Unesco.

La trufa blanca, “el oro de Italia” está 
amenazado por los estragos del clima
AFP

PARÍS

▲ En los últimos 30 años, la superficie dedicada a la trufa blanca en Italia se redujo en 30 
por ciento, cediendo espacio poco a poco a viñedos y avellanares, más rentables. Foto Afp
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“No tienen por qué citarme 
a declarar”, aseveró el gober-
nador de Sinaloa, Rubén Ro-
cha Moya al ser interrogado 
sobre la posibilidad que se 
le cite en las indagatorias 
que la Fiscalía General de la 
República (FGR) sigue por el 
presunto secuestro del capo 
Ismael El Mayo Zambada.

Al salir de Palacio Na-
cional de una reunión que 
gobernadores de Morena 

tuvieron con la presidenta 
Claudia Sheinbaum en 
torno al programa IMSS-
Bienestar, el mandatario si-
naloense reconoció que se 
siguen dando acciones de 
violencia en el estado, por lo 
que se tuvo que suspender 
la edición de este año de la 
tradicional Expo Ganadera 
que se realiza en la entidad.

-¿Qué tan lejos está la pa-
cificación de Sinaloa? —se le 
preguntó.

-No la puedo cuantificar, 
pero yo digo que llevamos 
un avance muy, muy im-

portante. Veo un operativo 
muy consolidado con las 
fuerzas federales y con las 
autoridades estatales. Va-
mos bien —garantizó.

-¿Lo han citado a de-
clarar, gobernador? —se le 
comentó en alusión al caso 
de El Mayo Zambada y las 
indagatorias que se realizan.

-No, no tienen por qué 
citarme a declarar —reviró 
con cierto enfado.

Insistió que en la enti-
dad se sigue combatiendo 
la violencia. “Existe, ya se 
ha avanzado en ese com-

bate, pero no nos descuida-
mos porque hay presencia 
(de miembros de los cárte-
les que están enfrentados). 
Acuérdense que hoy mismo 
tuvimos que suspender la 
Expo (Ganadera) porque ahí 
concurren diferentes fac-
tores que pueden generar 
violencia y hay que evitar 
cualquier tipo de problema”.

Aseguró que fueron va-
rios los factores que lleva-
ron a la suspensión de esa 
actividad, que anualmente 
se realiza en el estado; aun 
cuando al gobierno corres-

ponde dar seguridad en 
cualquier acto público.

“Pero, por ejemplo, no sus-
pendemos ni un solo juego 
de béisbol, están llenos los 
estadios, pero tienen otros 
ingredientes y otros compo-
nentes. A todos de cualquier 
manera les tenemos que 
dar cuidado y los estamos 
cuidando, pero todavía te-
nemos brotes y mientras 
eso exista, no podemos de-
cir ya terminamos”.

En medio de todos estos 
trajines, comentó, las ame-
nazas ocurren.

“No tienen por qué citarme a declarar” por presunto 
secuestro de El Mayo Zambada, señala Rocha Moya

EMIR OLIVARES

NÉSTOR JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La síndica municipal de Tan-
gancícuaro, Michoacán, Elsa 
Zamora Chávez, presentó 
ante la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación una 
controversia constitucional 
que busca la invalidez de 
la reforma al Poder Judicial 
de la Federación (PJF), pu-
blicada el pasado 15 de sep-
tiembre en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF).

El recurso, con el nú-
mero 310/2024, fue turnado 
por la ministra presidenta 
Norma Lucía Piña Hernán-
dez a la ministra Yasmín Es-
quivel Mossa, quien decidirá 
si la admite a trámite o la 
desecha.

“Se solicita que se declare 
la invalidez del decreto por 
el que se aprueba el dicta-
men con punto de acuerdo 
relativo a la minuta con 
proyecto de decreto por el 
que se reforman, adicionan 
y derogan diversas dispo-
siciones de la Constitución 
Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, en materia 
de reforma del Poder Judi-
cial, publicada en el Diario 
Oficial de la Federación el 
15 de septiembre de 2024”, 
aprobado por el Poder Le-

gislativo del estado de Mi-
choacán en sesión del 15 de 
septiembre publicado en el 
periódico oficial del estado”, 
se publicó en estrados de la 
Corte.

Se agrega que en conse-
cuencia de lo anterior, se 
solicita igualmente la de-
claración de invalidez de la 
declaratoria de mayoría (de-

claratoria de reforma cons-
titucional) publicada en la 
Gaceta Parlamentaria el día 
13 de septiembre del 2024 
emitida por el Congreso de 
la Unión.

La semana pasada, el 
pleno de la Corte desechó el 
proyecto del ministro Juan 
Luis González Alcántara 
Carrancá que iba por inva-

lidar artículos torales de la 
reforma judicial, al resolver 
cinco acciones de inconsti-
tucionalidad. El mismo no 
pudo ser aprobado porque 
no reunió la mayoría ca-
lificada de ocho votos, ya 
que el ministro Alberto Pé-
rez Dayán se dijo en contra 
igual que las ministras Lenia 
Batres Guadarrama, Loretta 

Ortiz Ahlf y Yasmín Esqui-
vel Mossa.

Sin embargo, con la con-
troversia presentada por 
la síndica suman tres re-
cursos de este tipo contra 
la reforma judicial que la 
Corte tiene pendientes por 
resolver, ya que las otras dos 
fueron interpuestas una por 
el Poder Judicial de Guana-
juato y la otra por el ex go-
bernador del mismo estado, 
Diego Sinhue Rodríguez Va-
llejo. Estos recursos están en 
manos del ministro Gonzá-
lez Alcántara.

Hay otros recursos de im-
pugnación a trámite contra 
la misma enmienda constitu-
cional que fueron promovi-
dos por jueces y magistrados. 
Al momento, la Corte no se 
ha pronunciado qué cauce 
llevarán dichos recursos.

Síndica de Tangancícuaro impugna la 
reforma judicial ante la Suprema Corte
IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La controversia presentada por la síndico Elsa Zamora fue turnada por la ministra presidenta 
Norma Piña a la ministra Yasmín Esquivel, quién decidirá el cauce del recurso. Foto crédito

El recurso solicita 

igualmente la 

declaración de 

invalidez de la 

declaratoria de 

mayoría 



Mediante distintos recursos, 
la Consejería Jurídica de la 
Presidencia de la República 
y la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH) 
impugnaron ante la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) leyes que 
limitan y castigan el aborto 
en Aguascalientes; la minis-
tra presidenta, Norma Lucía 
Piña Hernández, turnó am-
bos asuntos al ministro Al-
fredo Gutiérrez Ortiz Mena, 
quien decidirá si les da trá-
mite o los desecha.

En estrados electrónicos 
de la Corte, se informó que 
la titular de la CNDH, Rosa-
rio Piedra Ibarra interpuso 
la acción de inconstitucio-
nalidad 173/2024 contra la 
reforma de los artículos 101, 
103 y 196 del Código Penal de 
Aguascalientes, publicada el 
23 de septiembre pasado, que 
disminuyó el periodo permi-
tido para abortar voluntaria-
mente en la entidad, de 12 a 
seis semanas de gestación.

“A quien voluntaria-
mente se practique un 

aborto u otorgue consen-
timiento para que otro lo 
realice en su persona, se le 
aplicarán de 3 a 6 meses de 
prisión, de 500 a 1000 días 
multa y al pago total de la 
reparación de los daños y 
perjuicios ocasionados”, dice 
el artículo 101 del Código.

Cabe señalar que a fi-
nales de agosto del 2023, la 
Corte ordenó al Congreso de 
Aguascalientes que elimine 
los artículos de su Código Pe-
nal que castigan con cárcel 
el aborto, siempre que este 
se realice en el periodo de 12 
semanas de la gestación.

La CNDH también im-
pugnó porciones de artícu-
los de la Ley para la Protec-
ción a la Vida para el estado. 
La consejera Jurídica del Eje-
cutivo Federal, Ernestina Go-
doy, presentó la acción de in-
constitucionalidad 172/2024 
también contra estos.

Tras el fallo de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) con el que se declaró la 
legalidad de la reciente cons-
titucional al Poder Judicial 
de la Federación, Arturo Zal-
dívar, coordinador General 
de Política y Gobierno de la 
Presidencia, llamó a los abo-
gados o personas interesadas 
que cumplan los requisitos en 
participar en los procesos de 
selección, para lo cual ya se 
habilitó un micrositio web.

Los exhortó a aprove-
char la “oportunidad única”, 
y a que participen principal-
mente los jóvenes de los si-
tios más apartados del país.

Como parte del proceso, 
que es parte de la reciente 
reforma constitucional al 
Poder Judicial de la Federa-
ción en la que se definió la 
elección, por medio de vota-
ciones, de ministros, jueces y 
magistrados, el también mi-
nistro en retiro explicó que el 
31 de octubre se constituyó 
el comité de evaluación del 
Poder Ejecutivo y el 4 de no-
viembre se lanzó la convoca-
toria para el proceso.

Al acudir a la conferencia 
de prensa matutina de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, 
indicó que fue habilitado 
el micrositio www.regis-
troeleccionjudicial.adyt.gob.
mx en el que los interesados 
se pueden inscribir hasta el 
24 de noviembre.

Invitó a registrarse a los 
licenciados en derecho que 
reúnan los requisitos, “pero 
particularmente a las y los jó-
venes de México. Creo que es 
una magnífica oportunidad 
para quienes tienen vocación 
de servicio” de sumarse a la 
impartición de justicia.

Recordó que en la con-
vocatoria se establecen los 
requisitos necesarios para 
participar en este proceso, 
de los cuales destacó que se 
indica que sean honestos y 
“que los jóvenes de los lu-
gares más apartados que te-
nían vocación pero que con 
el sistema anterior no se les 
daba la oportunidad”.

Llama Zaldívar 
a participar en 
la selección para 
jueces de México

NÉSTOR JIMÉNEZ 

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Impugnan leyes que castigan 
el aborto en Aguascalientes
IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

DE CLASE MUNDIAL  ●  MAGÚ

▲ A finales de agosto del 2023, la Corte ordenó al Congreso de Aguascalientes que eli-
mine los artículos de su Código Penal que castigan con cárcel el aborto, siempre que este 
se realice en el periodo de 12 semanas de la gestación. Foto Jair Cabrera
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Magistrados opinaron que 
hubo pocos registros de as-
pirantes al cumplirse este lu-
nes la primera semana de la 
convocatoria para competir 
por cargos judiciales en 2025, 
debido a que están “politiza-
dos los comités de Evalua-
ción” que reciben las postu-
laciones y también porque la 
gente se está dando cuenta 
que ser juez, magistrado o 
ministro “no son enchiladas”.

En la conferencia ma-
tutina de jueces, la prensa 
cuestionó a los juzgadores 
qué opinan de que en el Co-
mité de Evaluación del PJF 
hubo registro de seis aspi-
rantes en la primera semana 
de la convocatoria.

“Apenas está el desarrollo 
del periodo, pero esto puede 
ser indicador, solamente in-
dicador de muchas cuestio-
nes: la primera de ellas es 
que es que ser juez federal, 
ser magistrado de Circuito, 
como se dice coloquialmente, 
‘no son enchiladas’ (risas), la 
gente lo sabe, no están par-
ticipando para realizar una 

una actividad que cualquier 
persona sin preparación sin 
capacitación, sin historia de 
esfuerzo puede realizar el 
primer día, hay conciencia 
de que se están enfrentando 
algo serio al menos, en la 
ventanilla, el Poder Judicial 
en donde habrá un proceso 
serio con exámenes de selec-
ción”, dijo el magistrado Juan 
José Olvera López.

La Jornada publicó este 
lunes que mientras el Co-
mité del PJF registró apenas 
seis aspirantes, el Comité del 
Legislativo lleva más de 400.

“Me parece que el hecho 
de que haya poca poca in-
tervención es porque no se 
está jugando cualquier cosa 
y la gente no se cree que 

cualquiera puede desempe-
ñar la la función de juzga-
dor, al menos en esta venta-
nilla donde habrá examen 
de selección para poderlos 
llevar a la boleta por parte 
del Poder Judicial de la Fe-
deración”, agregó Olvera.

Para el magistrado Fer-
nando Silva García hay una 
“politización de los comités” 
porque hay muchos incenti-
vos negativos para la partici-
pación y ello “está politizando 
el acceso a esta esté entre co-
millas selección judicial”.

“Con la politización de es-
tos comités de selección me 
parece que vamos encami-
nados a un sistema en que 
los jueces de amparo, encar-
gados de garantizar nuestros 
derechos, serán electos en 
gran medida por el poder 
político que viola nuestros 
derechos. Si el gobierno, por 
ejemplo, lo censura ustedes 
como periodistas y ustedes 
promueven un amparo, el 
juez que debe de resolver su 
caso muy probablemente va 
a estar subordinado, el juez 
le va a deber el cargo a la 
autoridad que cometió en su 
perjuicio los actos de censura 
a eso vamos encaminados”.

Mientras trabajadores fes-
tejaban con mariachi a 
jueces y magistrados en el 
patio principal del Poder 
Judicial de la Federación 
(PJF) de San Lázaro, que de-
clinaron al proceso de elec-
ción en 2025, afuera de esta 
sede permanecían forma-
dos decenas de personas 
para ingresar expedientes, 
entre ellos de amparo.

Y es que después de 85 
días de paro de activida-
des, el último reducto de la 
protesta contra la reforma 
judicial regresó a laborar 
hoy en este edificio, uno 
de los más emblemáticos 
donde operan 63 tribuna-
les y juzgados en materia 
civil, de extinción de domi-
nio, mercantil y auxiliares.

En el patio principal de 
este órgano jurisdiccional 
se organizó el homenaje 
a los togados en forma de 
pasarela. En la orilla se co-
locaron dos bandas de tela 
con colores y el símbolo de 
la bandera de México para 
que los festejados camina-
rán por enmedio del pavi-
mento, sin embargo, termi-
naron pisoteadas debido al 
tumulto de los trabajadores.

En tanto, los mariachis 
tocaban El son de la Negra, 

El Rey y A mi manera. A 
un costado, donde  encon-
traban las ventanillas de 
recepción de expedientes, 
había una enorme fila de 
abogados cargando los 
expedientes judiciales, ya 
que debido a la suspensión  
de actividades de trabaja-
dores del PJF,  se han retra-
sado miles de casos no ur-
gentes de ciudadanos que 
resultaron perjudicados.

El abogado Edgar Da-
niel, llegó a entregar 100 
expedientes con amparos 
directos e indirectos en 
materia laboral. Iba acom-
pañado de un colega para 
cargar los enormes paque-
tes pesados debido al volu-
men de fojas.

“Es bastante trabajo, 
aquí son alrededor de 70 
expedientes, aunque nos 

faltan alrededor de 30 
más. Voy a tardar como 
unas tres horas para in-
gresarlos. Todo es carga 
de trabajo acumulado du-
rante el paro en el Poder 
Judicial, ya que seguíamos 
trabajando. Veo muy bien 
que ya haya actividades 
pues el país no se puede 
quedar sin leyes y justicia. 
Los clientes estaban bajo la 
incertidumbre de cuándo 
iban a ingresar, pues su se-
guridad integral seguía en 
la incertidumbre”.

Por su parte, Patricia 
Aguayo Bernal, secretaria 
del Décimo Tribunal Cole-
giado en Materia del Tra-
bajo, quien se autodeno-
minó representante de los 
trabajadores, señaló que se-
guirán protestando contra 
la reforma al Poder Judicial.

Recordó que la mayo-
ría de jueces y magistra-
dos renunciaron a parti-
cipar en la elección del 
próximo año. “En un acto 
de valentía, congruencia y 
honor, han renunciado a 
prestarse a ese ejercicio de 
votación popular que no es 
otra cosa que un engaño al 
pueblo de México. Esa es 
la farsa a la que ellos no se 
van a prestar”.

Confió que los amparos 
pendientes de resolverse 
puedan impugnar la re-
forma. “Esperemos a que la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) y los 
jueces de distrito que los 
tienen en su poder, actúen 
de conformidad a derecho, 
como lo han hecho”.

Añadió que la deter-
minación del ministro Al-
berto Pérez Dayán, quien 
la semana pasada votó en 
contra del proyecto que in-
validaría normas genera-
les de la Reforma Judicial, 
los tomó por sorpresa.

“Contábamos que ocho 
ministros iban a votar 
aprobando el proyecto del 
ministro Juan González 
Alcántara Carrancá”, que 
buscaba invalidar artículos 
medulares de la reforma, 
entre ellos los que ordenan 
la remoción de más de mil 
600 jueces de distrito y ma-
gistrados de circuito.

Tribunales y juzgados 
civiles reanudan labor 
entre decenas de casos

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

Hay pocos aspirantes al PJF 
registrados durante primera 
semana, dicen magistrados
IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

RELEVO ●  HERNÁNDEZ

“Apenas está el 

desarrollo del 

periodo (...) puede 

ser indicador 

de muchas 

cuestiones”
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En breve, contacto con 
el equipo de transición 
de Trump: Presidenta

Luego de que el próximo 
presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, designó 
a Tom Homan —de línea 
dura— al frente del Servicio 
de Inmigración y Aduanas, 
cargo conocido como “zar 
de las fronteras”, la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
Pardo señaló que en breve 
funcionarios mexicanos se 
pondrán en contacto con 
el equipo de transición del 
republicano.

Lo anterior, detalló, a fin 
de conocer cuáles son las 
medidas que está pensando 
la próxima administración 
estadunidense en materia 
migratoria y poder avanzar 
en una coordinación entre 
las dos naciones.

Interrogada en la maña-

nera sobre el nombramiento 
de Homan, quien en el pri-
mer periodo presidencial de 
Trump estuvo al frente de 
esa instancia, donde se le co-
noció por su mano dura e 
inclusive separaba a niños 
migrantes de sus padres, la 
jefa del Ejecutivo subrayó: 
“Vamos a buscar ponernos 

en contacto con el equipo 
de transición del presidente 
Trump, previo a que entre 
al gobierno (…) Entraremos 
en contacto para saber qué 
están pensando y, en la me-
dida de lo posible, avanzar 
en una coordinación”.

Claudia Sheinbaum 
Pardo remarcó que en su 
gobierno “siempre vamos a 
defender a las y los mexi-
canos que están en la fron-
tera, que son necesarios 
para la economía de Esta-
dos Unidos, tenemos datos 
y daremos la información” 
a la administración de Do-
nald Trump.

EMIR OLIVARES  

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Adelantan propuesta 
en G20 para disminuir 
gastos armamentistas

Para su primera participación 
en la reunión del G20 a la que 
acudirán diversos jefes de 
Estado, la presidenta Claudia 
Sheinbaum prevé presentar 
el programa Sembrando Vida, 
como una ruta para dismi-
nuir, por lo menos un poco, 
el gasto armamentista en el 
mundo. La intención, subrayó 
la mandataria, es promover 
la paz, reducir la pobreza y 
disminuir la migración.

Rumbo al encuentro pro-
gramado para el 18 y 19 de 
noviembre, en Río de Janeiro, 
Brasil, detalló: “Lo que voy a 
presentar en el G20 es prin-
cipalmente el programa Sem-
brando Vida. La propuesta es, 
la adelanto, que disminuya 
un poco, solo un poco, el 
gasto en armamentismo, y 
que en vez de sembrar gue-
rras, se siembre vida y paz. De 

esa manera mejora la calidad 
de vida de las personas, dis-
minuye la pobreza, se apoya 
el medio ambiente e incluso 
disminuye la migración”.

Durante su conferencia 
de prensa, explicó, además, 
que su gobierno planea esta-
blecer tres programas para el 
sector agropecuario, a la vez 
se mantendrán los progra-
mas ya existentes.

El primero de ellos está en-
caminado a la eficiencia en el 
riego agrícola, para lo cual el 
25 de noviembre se planea 
firmar el acuerdo nacional 
por el uso eficiente del agua, 
que signarán gobernadores e 
industriales del ramo.

Además, se planea au-
mentar la producción de 
semillas y fortalecer la ca-
pacitación de las escuelas 
campesinas, así como la dis-
minución de agroquímicos. 
También, destacó que se 
recuperará la productora 
nacional de semillas con 
Semillas para el Bienestar.

NÉSTOR JIMÉNEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Jorge Romero es el “jefe del cártel 
inmobiliario”, afirmó Sheinbaum

Tras el triunfo de Jorge Ro-
mero en el proceso interno 
del Partido Acción Nacio-
nal (PAN), la presidenta 
Claudia Sheinbaum su-
brayó que el panista es “el 
jefe del cártel inmobiliario” 
y el grupo que encabeza ha 
sido denunciado por inte-
grantes de su propio par-
tido por constantes actos 
de corrupción.

Consultada en su confe-
rencia de prensa sobre su 
opinión del nuevo líder del 
principal partido de opo-
sición, Sheinbaum Pardo 
sugirió preguntarle al ex 
presidente Felipe Calderón 
y, enseguida, se proyectó 
en la pantalla del Salón Te-
sorería de Palacio Nacional 
parte del libro del ex presi-
dente que llegó impulsado 
por el blanquiazul.

“En su libro, (Calderón) 
dice: ‘Jorge Romero de la 
Ciudad de México, ex de-
legado de la Benito Juárez, 
famoso por los casos de 

corrupción que constante-
mente empresas extorsio-
nadas revelan. Un amigo 
suyo y sobrino mío, me 
relató que dejó de traba-
jar con él cuando el propio 
Romero le confesó que aso-
ciaciones de ambulantes 
y otros le representaban 
a su grupo ganancias de 7 
millones de pesos al mes. 
Con eso, además, había in-
filtrado el padrón del PAN 
en toda la ciudad’. Eso es lo 
que opina Calderón, que no 
es alguien que apoya la 4T”, 
señaló la Presidenta.

Sheinbaum Pardo 
apuntó que “es el jefe del 
cártel inmobiliario el pre-
sidente del PAN, lo conoci-
mos muy bien en la Ciudad 
de México (...) incluso los 
mismo empresarios, como 
testigos revelaron el mo-

dus operandi de ese grupo 
muy corrupto de la alcal-
día Benito Juárez”. Frente a 
esas acusaciones, expresó: 
“Entonces, pues, así que di-
gan qué renovación tuvo 
el Partido Acción Nacional, 
no mucha, ¿verdad?”.

La titular del Ejecu-
tivo federal relató que en 

su momento, la entonces 
procuradora capitalina Er-
nestina Godoy comenzó las 
investigaciones al respecto 
a raíz de una explosión en 
un edificio por un tanque 
de gas. Encontró que todos 
los departamentos estaban 
registrados bajo el mismo 
nombre, situación que se 
replicaba en otros edifi-
cios, ya que además fueron 
construidos al violar los 
usos de suelo.

Debido a ello, hubo perso-
nas que no podían escriturar 
sus departamentos porque 
los edificios fueron registra-
dos con un determinado nú-
mero de pisos, pero vivían en 
pisos que se construyeron de 
más, y que no fueron repor-
tados en los planos.

“Se encontró un modus 

operandi donde el construc-
tor daba dinero al alcalde, 
delegado en su momento, 
para permitirle construir pi-
sos de más. De ahí hubo de-
nuncias de los mismos cons-
tructores y se detuvieron a 
varias personas. Una de las 
personas detenidas fue ex-
plicando cómo fue el modus 

operandi de este grupo”.

NÉSTOR JIMÉNEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

DE LA RETÓRICA A LA REALIDAD l ROCHA



29

MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Martes 12 de noviembre de 2024

COP29 aprueba reglas para mercados 
de carbono tras una difícil apertura

La conferencia anual sobre 
el cambio climático (COP29) 
se abrió este lunes con la 
aprobación de las reglas para 
el mercado internacional de 
carbono, tras una larga y 
tensa sesión negociadora 
para aprobar la agenda.

El objetivo principal de la 
COP de Bakú  es la aproba-
ción de una nueva financia-
ción en favor de los países 
más vulnerables.

Menos de una semana 
después de la amplia victo-
ria electoral del republicano 
Donald Trump en Estados 
Unidos, el ambiente diplo-
mático en Bakú es crispado, 
y la previsión es que pocos 
líderes acudirán a la tradi-
cional cumbre climática, que 
se desarrollará el martes y 
miércoles.

La gran cita anual del 
clima, bajo los auspicios de 
la ONU, se celebra de aquí 
al viernes 22 de noviembre 
mientras que el mundo se 
dirige a batir otro récord de 
temperatura.

“Nos encaminamos ha-
cia la ruina. Y no se trata 
de problemas futuros. El 
cambio climático ya está 
aquí”, alertó en la apertura 
el presidente de la COP29, 
el ministro de Ecología de 
Azerbaiyán, Mujtar Ba-
baiev. “Llegó el momento de 
la verdad”, añadió.

Tras esta introducción, 
los casi 200 países presentes 
en Bakú debían aproban su 
agenda de trabajo, pero las 
diferencias persistieron du-
rante toda la jornada, hasta 
entrada la noche.

Finalmente los países 
aprobaron los temas que 
discutirán y también, por 
primera vez, las reglas para 
los mercados internaciona-
les de carbono, tras casi una 
década de discusiones.

Las nuevas normas con-
ciernen sobre todo a los 
países –especialmente los 
contaminadores ricos– que 
buscan compensar sus emi-

siones comprando créditos 
a naciones que han reducido 
los gases de efecto inverna-
dero más allá de lo que ha-
bían prometido.

Los criterios adoptados 
regulan la metodología para 
calcular el número de créditos 
que puede generar un pro-
yecto determinado, así como 
lo que ocurre si el carbono 
almacenado se pierde, por 
ejemplo si se incendia el bos-
que que les servía de respaldo.

El escepticismo  
de Trump

Las reglas del mercado de 
carbono estaban pendientes 

de aprobación desde el his-
tórico Acuerdo de París de 
2015 (COP21).

Y es ese Acuerdo, base de 
todas las negociaciones de la 
última década, el que podría 
abandonar en enero Esta-
dos Unidos, cuando Trump 
asuma el poder.

El presidente republi-
cano ya lo hizo durante su 
primer mandato presiden-
cial (2017-2021), una medida 
que inmediatamente revocó 
Joe Biden al sustituirlo.

“Quiero decirles que aun-
que el gobierno federal en 
Estados Unidos, bajo Donald 
Trump, puede poner la ac-
ción climática en segundo 
plano, el trabajo continuará, 
con pasión y compromiso”, 
aseguró el actual enviado 
especial del clima del go-
bierno Biden, John Podesta.

Meses de negociaciones

La COP29 debe demostrar 
que la cooperación mundial 
«no está en punto muerto», 
pidió el jefe del organismo 
de la ONU para el Clima, 
Simon Stiell.

La COP29 de Bakú ha 
sido denominada informal-
mente la “COP de la finan-

ciación”, porque debe lidiar 
con el tema esencial de las 
ayudas que los países que 
más contribuyen al pro-
blema le deben aportar a las 
naciones más perjudicadas.

Durante meses los casi 
200 países del Acuerdo de 
París han negociado un bo-
rrador de acuerdo para fi-
jar una nueva cantidad de 
ayuda.

En 2009, en la COP15 de 
Copenhague, se acordó que 
los países industrializados 
entregarían 100 mil millo-
nes de dólares anuales, en 
ayuda directa o préstamos 
multilaterales.

Transición

Ese volumen de ayuda se 
alcanzó con dos años de re-
traso, en 2022, y ahora los 
expertos afirman que se 
necesita como mínimo una 
cantidad diez veces superior.

Esa ayuda debe servir 
tanto para mitigar la emi-
sión de gases de efecto 
invernadero, particular-
mente mediante una gigan-
tesca reconversión ener-
gética mundial, como en 
la adaptación, es decir, la 
construcción de diques, la 

adaptación de los hogares a 
las temperaturas extremas.

Una región como Amé-
rica Latina emite menos de 
10 por ciento de gases de 
efecto invernadero, pero es 
una de las que más impacto 
sufre por el calentamiento 
del planeta.

El financiamiento de la 
lucha climática no es ca-
ridad sino “del interés de 
todos”, insistió Stiell, quien 
pidió un acuerdo ambicioso.

Además de la cifra de la 
ayuda y del calendario, las 
naciones deben ponerse de 
acuerdo en quién paga. En 
2009, el grupo de países que 
asumieron los 100 mil mi-
llones de dólares eran poco 
más de 30, y China se quedó 
fuera.

Ahora la Unión Euro-
pea y Estados Unidos, en-
tre otros, quieren que Pekín 
asuma parte de la factura, lo 
que se anuncia difícil.

China, el principal emi-
sor de gases de efecto in-
vernadero a nivel mun-
dial, cuenta con su propia 
agenda de ayuda al cambio 
climático. Y por otro lado 
domina grandes sectores de 
la reconversión energética, 
como los metales raros.

AFP

BAKÚ

 La gran cita anual del clima, bajo los auspicios de la ONU, se celebra a partir del lunes y hasta el viernes 22 de noviembre. Foto Reuters

Buscan aprobar una nueva financiación en favor de los países más vulnerables

“Nos encaminamos 

hacia la ruina 

y no se trata 

de problemas 

futuros. El cambio 

climático ya está 

aquí”



El presidente Joe Biden y 
la vicepresidenta Kamala 
Harris hicieron el lunes su 
primera aparición conjunta 
desde la derrota electoral 
cuando conmemoraron jun-
tos el Día de los Veteranos 
colocando una corona en la 
Tumba del Soldado Descono-
cido en el cementerio.

Biden honró el servicio 
y sacrificio de los veteranos 
militares de Estados Unidos, 
incluidos aquellos que paga-
ron el precio máximo, y sus 
familias, durante lo que fue 
su última vez hablando en 

el anfiteatro memorial del 
cementerio en su capacidad 
como comandante en jefe del 
ejército de Estados Unidos.

“Ha sido el mayor honor 
de mi vida liderarlos, servir-
les, cuidarlos, defenderlos, 
justo como ustedes nos de-
fendieron, generación tras 
generación”, dijo Biden. “Us-
tedes son la fuerza de com-
bate más grande, y esto no 
es una exageración, la fuerza 
de combate más fina en la 
historia del mundo.”

Recordó viajes a instala-
ciones militares de Estados 
Unidos alrededor del mundo, 
y a sitios históricos militares 
como Valley Forge y Gettys-
burg en Pensilvania.

Biden también anun-
ció que el Departamento de 
Asuntos de Veteranos está 
expandiendo los tipos de cán-
ceres cubiertos bajo la Ley 
PACT, legislación que firmó 
para expandir los servicios 
de salud para veteranos que 
sirvieron en bases militares 
donde humo tóxico emanaba 
de “fosas de quema”. Más de 
un millón de veteranos y sus 
familias han sido ayudados 
bajo la ley, dijo.

El presidente comenzó 
sus breves comentarios de-
clarando que la “obligación 
verdaderamente sagrada” 
de EU es preparar a aquellos 
que envía al combate y cui-
dar de ellos cuando regresan.

“A todas las familias mili-
tares, a todos aquellos con un 
ser querido aún desaparecido 
o no contabilizado, a todos los 
estadounidenses que lloran 
la pérdida de un ser querido 
que llevó el uniforme, Jill y 
yo queremos que sepan que 
los vemos, les agradecemos y 
nunca dejaremos de trabajar 
para cumplir nuestra sagrada 
obligación con ustedes y su 
familia”, dijo.

El hijo de Biden, Beau, a 
quien Jill ayudó a criar, sirvió 
en la Guardia Nacional del 
Ejército de Delaware y fue 
desplegado a Irak en 2008 por 
aproximadamente un año. 
Falleció de cáncer cerebral 
en 2015 a la edad de 46 años.

Biden y Harris, acom-
pañados por el secretario 
de Asuntos de Veteranos, 
Denis McDonough, mostra-
ron expresiones solemnes 
en sus rostros mientras se 
acercaban a la tumba. Colo-
caron sus manos sobre sus 
corazones mientras sonaba 
el himno nacional antes de 
la colocación de la corona, y 
nuevamente después mien-
tras sonaba Taps.

El presidente y la primera 
dama Jill Biden habían reci-
bido a veteranos y miembros 
de la comunidad militar en 
la Casa Blanca antes de que 
ellos y Harris y su esposo, 
Doug Emhoff, partieran ha-
cia el sagrado campo.

Equipos de bomberos en am-
bas costas de Estados Unidos 
combatían incendios foresta-
les el lunes, incluyendo un 
incendio en Nueva York y 
Nueva Jersey que mató a un 
empleado de parques y obligó 
a posponer planes del Día de 
los Veteranos, y otro en el sur 
de California que destruyó 
más de 130 estructuras.

Los bomberos continua-
ron avanzando contra un 
incendio forestal al noroeste 
de Los Ángeles en el con-
dado Ventura que comenzó 
el miércoles y rápidamente 
aumentó de tamaño debido 
a los vientos Santa Ana.

El incendio Mountain 
provocó que miles de resi-
dentes huyeran de sus hoga-
res y estaba contenido en  31 
por ciento hasta el domingo 
por la noche, aumentando 
desde 26 por ciento del día 
anterior. El tamaño del fuego 
se mantiene alrededor de (32 
millas cuadradas). La causa 
está bajo investigación.

Algunas personas han 
podido regresar a sus hoga-
res, “pero las clausuras de 
carreteras, advertencias de 
evacuación y órdenes per-

manecen vigentes en algu-
nas áreas”, según el Depar-
tamento de Bomberos del 
Condado Ventura. “Ciertas 
áreas están abiertas solo 
para residentes. Al regresar 
a casa, por favor esté atento 
a peligros como líneas eléc-
tricas activas y escombros.”

Mientras tanto, la Policía 
del Estado de Nueva York 
dijo que investigaba la muerte 
de Dariel Vásquez, un em-
pleado de parques estatales 
de 18 años que murió cuando 
un árbol le cayó encima el 
sábado por la tarde mientras 
combatía un gran incendio 
en el Bosque Sterling, ubicado 
en el lago Greenwood del es-
tado de Nueva York cerca de 
la línea con Nueva Jersey.

“Descansa hermano, tu 
turno ha terminado, trabajo 
bien hecho”, dijo una publica-
ción de los servicios forestales 
del Estado de Nueva York.

El servicio de bomberos fo-
restales del estado de Nueva 
Jersey dijo el domingo que el 
incendio — denominado el 
Incendio Forestal Jennings 
Creek — amenazaba 25 es-
tructuras, incluidas dos casas 
de Nueva Jersey. Había cre-
cido a 12 kilómetros cuadra-
dos (4,7 millas cuadradas) y 
estaba contenido en un 10% 
hasta el domingo por la noche.

En West Milford, Nueva 
Jersey, una ceremonia del 
Día de los Veteranos fue pos-
puesta debido al esfuerzo de 
combate contra incendios, 
dijo Rudy Hass, el coman-
dante local de los Veteranos 
de Guerras Extranjeras.

“Muchos de los trabajado-
res antiincendios son vete-
ranos ellos mismos, y ahora 

necesitamos mantenerlos en 
nuestros pensamientos mien-
tras pasan muchas horas, día 
y noche, haciendo todo lo po-
sible para proteger nuestras 
grandes comunidades en esa 
área”, publicó en línea.

Se emitieron avisos de 
salud para partes de Nueva 
York, incluyendo la ciudad 
de Nueva York, y el noreste 

de Nueva Jersey debido al 
aire insalubre por el humo 
de los incendios. Se instó 
a las personas a limitar la 
actividad física extenuante 
al aire libre si era posible; 
las personas vulnerables 
incluían a los muy jóvenes 
y muy ancianos y personas 
con dolencias como asma y 
enfermedades cardíacas.

Bomberos siguen combatiendo incendios en ambas costas de EU

AP

POMPTON LAKES

AP

WASHINGTON

Biden y Harris se muestran juntos por
primera vez tras la derrota electoral

▲ El incendio es uno de varios que arden en la costa este en medio de una falta de lluvias sig-
nificativas desde septiembre; un bombero murió durante las acciones de control. Foto Reuters
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El presidente del gobierno 
español, Pedro Sánchez, ase-
guró el lunes que el «debate 
político» sobre las posibles 
responsabilidades por la ges-
tión de las mortíferas inun-
daciones del 29 de octubre 
llegará tras la reconstruc-
ción, para la que anunció 
nuevas ayudas millonarias.

Alrededor de 130 mil 
personas se manifestaron 
el sábado en la ciudad de 
Valencia (este), donde mu-
chos pidieron la dimisión 
del presidente del gobierno 
regional, el derechista Car-
los Mazón, pero sin ahorrar 
tampoco críticas al ejecu-
tivo central del socialista 
Pedro Sánchez.

“El gobierno está a lo que 
hay que estar. Y a lo que hay 
que estar es a reconstruir 
desde esta tragedia y a relan-
zar la actividad económica y 
social”, afirmó Sánchez este 
lunes tras la reunión del con-
sejo de ministros.  

“Posteriormente, vendrá 
el debate político sobre qué 
cosas tenemos que mejorar 
ante esta emergencia climá-
tica y, sin duda alguna, ante la 

asunción de responsabilida-
des políticas, que (…) tendrán 
que ser sustanciadas”, agregó. 

“La lección es que esta-
mos ante una emergencia 
climática que nos va a exigir 
a todos lo mejor de nosotros 
mismos”, siguió Sánchez, que 
llamó a “escuchar y aprender 
de la ciencia, no denostarla y 
fortalecer los servicios públi-
cos para dar una respuesta 
eficaz y equitativa ante ca-
tástrofes naturales”.

Desde las destructivas 
inundaciones que dejaron 
222 muertos, según el úl-
timo balance difundido por 
el gobierno, las críticas de 
los afectados apuntan espe-
cialmente al jefe de gobierno 
regional, Carlos Mazón, a 
quien acusan de haber tar-
dado en reaccionar, a pesar 
de que la Agencia Estatal de 
Meteorología (Aemet) emi-
tió ya una alerta roja en la 
mañana del 29 de octubre.

En España, un país muy 
descentralizado, la gestión 
de las catástrofes depende 
de las administraciones re-
gionales, pero el gobierno 
central, que se encarga de 
lanzar las alertas a través 
de Aemet, puede facilitar 
recursos e incluso tomar el 
mando en casos extremos.

“Errores” 

El presidente del gobierno 
central tampoco se salvó de 
las críticas durante la ma-
nifestación del sábado en 
Valencia, cuya zona metro-
politana suroeste fue una de 
las áreas más afectadas por 
la riada de lodo.

Tanto Sánchez como Ma-
zón formaban parte de la co-
mitiva que, junto a los Reyes 
Felipe VI y Letizia, realizó 
una tensa visita a la zona de-
vastada el 3 de noviembre. 
En un ambiente de enorme 
crispación, las autoridades 
recibieron insultos e incluso 
barro durante su recorrido 

por la localidad de Paiporta, 
uno de los epicentros del de-
sastre, del que el presidente 
español y el valenciano se 
ausentaron antes.

Mazón, quien descarta di-
mitir, debe comparecer el jue-
ves ante el Parlamento regio-
nal valenciano para hablar de 
la gestión de la catástrofe.

En las calles de la segunda 
ciudad más importante de 
Pakistán, Lahore, una es-
pesa niebla gris irrita los 
ojos y la garganta. En las 
casas, poca gente puede per-
mitirse los purificadores de 
aire y las familias temen por 
sus hijos, privados de ir a la 
escuela debido al récord de 
contaminación este año.

Rafia Iqbal, profesora de 
38 años que tiene que hacer 
clase en línea hasta el 17 de 
noviembre, está preocupada 
por la salud de alumnos y de 
sus propios hijos, Sameen, 
de 11 años, y Haider, de 5.

“Los niños tosen todo el 
tiempo, tienen mocos, fie-
bre. En la escuela, la mayo-
ría de niños estaban enfer-
mos”, explica a AFP. 

Desde hace más de una se-
mana, el índice de la calidad del 
aire alcanza niveles inéditos: 
en Lahore, de 14 millones de 
habitantes, casi todos los días 
se ha situado por encima de 
mil, cuando en realidad a 300 
se considera que el aire es “peli-
groso” para el ser humano. 

En Multan, otra gran ciu-
dad de Punyab, en la fron-
tera con India, el índice su-
peró los 2 mil, algo nunca 
visto hasta entonces.

El marido de Rafia Iqbal, 
Mohamed Safdar, un publici-
tario de 41 años, admite que se 

quedó sorprendido. Cuando 
se instaló en Lahore, sabía 
que cada invierno tendría 
que lidiar con el esmog –una 
niebla mezclada con humo 
y partículas en suspensión 
creada por las emanaciones 
de diésel barato, los quemados 
agrícolas y el frío invernal– 
pero no hasta este punto. “No 
esperábamos un tal nivel de 
contaminación”, dice.

La Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) ad-
vierte que una exposición 
prolongada a esta niebla 
puede provocar acciden-
tes vasculares cerebrales, 
enfermedades cardíacas, 
cáncer de pulmón y tras-
tornos respiratorios, espe-
cialmente en los niños. 

“Vida imposible”

El esmog, prosigue Safdar, 
“hace la vida imposible: no 
puedes moverte, salir”. Y 
además, “entra en las casas 
porque no podemos cerrar 
completamente las venta-
nas y las ventilaciones”.

Los purificadores de aire 
son un lujo: los más baratos 
valen unos 90 dólares, o sea 
el salario de un funcionario 
de este país, con más de 40 
por ciento de la población 
bajo el umbral de la pobreza. 
“No todo el mundo puede 
pagarse uno, nosotros no te-
nemos”, se lamenta Safdar.

Confinar a Sameen y Hai-
der en su pequeña habita-
ción es “un sufrimiento” por-

que no entienden por qué no 
tienen derecho a salir.

Para intentar calmarlos, 
los padres no tienen otra 
opción que “aumentar el 
tiempo de los niños delante 
de las pantallas”, afirma. “Es 
como un Covid pero que se 
puede ver”, dice.

Ante un peligro así, “se ten-
drían que tomar medidas, es 
así todos los años”, fustiga. “Si 
un problema aumenta es que 
claramente la solución no era 
la buena”, añade, en alusión 
a la medida tomada el año 
pasado en Lahore con lluvia 
artificial para intentar reducir 
la niebla. Este año, camiones 
con cañones de agua salieron 
para rociar las calles. Pero la 
contaminación persiste. 

Récord de contaminación en Pakistán dispara niveles de alerta

AFP

LAHORE

Momento del “debate político” vendrá 
tras la reconstrucción, dice Sánchez 
AFP

VALENCIA

▲ En España la gestión de las catástrofes depende de las administraciones regionales, pero el 
gobierno central, que se encarga de lanzar las alertas, puede facilitar recursos. Foto Reuters
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¡BOMBA!

Píitmáan le 
beeyka’aj yáax 
jets’a’an k’aas iik’ 
ku yúuts’benta’al 
Pakistán

Tu bejilo’ob u ka’ap’éel asab 
k’a’anan noj kaajil Pakistán, 
Lahoree’, chíika’an u piimil ba’ax ku 
buuts’áankil ku beetik u jela’anpajal 
u yich yéetel u beel u kaal máak. 
Te’el najo’obo’, ma’ ya’ab máak ma’ 
táan u biinsik u paalal te’el najilo’ob 
xooko’, tumen jach píitmáanja’an u 
k’aasil le iik’ te’el ja’aba’.

Rafia Iqbal, juntúul xka’ansaj 
38 u ja’abile’, k’a’abéet u ts’áak 
xook ti’ Internet tak tu k’iinil 17 

ti’ noviembre, ts’o’oke’ chi’ichnak 
yóok’olal u toj óolal u xoknáalo’ob, 
ba’ale’ beyxan u ti’al u paalal, 
Sameen, 11 u ja’abil, yéetel Haider, 5.

«Paalale’ laj oráa ku sasak’kaal, ku 
yaalankil u síin u ni’ob, ku chokwilo’ob. 
Te’el najilo’ob xooko’, u ya’abil paalale’ 
k’oja’an”, tu ya’alaj ti’ AFP.

Ts’o’ok maanal jump’éel semana 
píitmáanak u jach k’aasil iik’, óoli’ 
je’ex mix juntéen yáax úuchuko’: 
Lahore, tu’ux kaja’an 14 miyonesil 

máak, óoli’ sáansamal ts’o’ok u máan 
yóok’ol mil, ts’o’oke’ ka’ache’ kéen 
k’uchuk 300e’ leti’e’ kéen a’alak 
“sajbe’entsil” iik’ ti’al wíinik.  

Multan, uláak’ jump’éel u noj 
kaajil Punyab, tu xuul kaajil yéetel 
India, u iindiseil tu píitmáansaj 
2 mil, jump’éel ba’al mixjuntéen 
yáax ila’ak. 

U mola’ayil Organización 
Mundial de la Salud (OMS) ku 
ya’alik sajbe’entsil u xáantal 

wíinik ti’ buuts’ je’ex bix le je’elo’, 
tumen je’el u beetik k’aak’as 
ba’al tu ts’o’omel u pool máak, u 
k’oja’antal u puksi’ik’al wíinik, 
u jelpajal u ch’a’ak u yiik’ máak, 
ba’ale’ u ya’abile’ ti’ paalal.

Jump’éel u purificadoril iik’e’ 
chéen ti’al ayik’al máak: le maas 
ma’ jach ko’ojtake’ ku tojoltik kex 90 
dolares, u náajal juntúul funcionario 
te’elo’, ba’ale’ maanal u 40% kaaj 
te’elo’, kuxa’an ich óotsilil. 
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Oochel Reuters
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